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CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

MILES DE PEREGRINOS ACUDIERON  ANTENOCHE 
A VISITAR LOS SANTUARIOS  GUADALUPANO

- - - - - - -
En estos momento críticos
y en forma muy especial 
allí estuvieron políticos
con un pedimento explícito
de índole electoral.

E P I G R A M A
Por: Igibato

Cada día que pasa se pone más en evidencia 
el actual gobierno mexicano al estarle 
haciendo el caldo gordo al presidente 
electo de los USA, Donald Trump, pues 
ya se han puesto el guarache antes de 
espinarse como dando por hecho que 
todo lo que prometió Trump en campaña 
ya lo estuviera llevando a cabo. ¿Qué no 
acaso tendrán en cuenta nuestros políticos 
mexicanos aquello de que prometer no 
empobrece, sino dar es lo que aniquila?
En días recientes la canciller mexicana 
Claudia Ruiz Massieu se vio de lo 
más ridícula y además poniéndonos en 
vergüenza a la mayoría de los mexicanos 
al decir ante los medios informativos que 
no hay ninguna ley que obligue a nuestro 
país a pagar el muro tan mencionado 
por Trump; casi las mismas palabras 
que se pronunciaron posteriormente a 
la tan cuestionada visita a Los Pinos del 
entonces candidato republicano, palabras 
mencionadas hasta por el presidente 
Enrique Peña Nieto, de que México no 
pagaría el susodicho muro.
Lo que extraña es que con todos los dimes 
y diretes sobre las amenazas emitidas 
en contra de nuestro país por parte del 
ahora presidente electo de los gringos, 
perdón, de los intereses gringos, porque 
al parecer no fue electo por la mayoría de 
los ciudadanos estadounidenses, nuestro 
gobierno se ha puesto en la mira de la 
opinión pública mundial como un gobierno 
escaso de la más mínima diplomacia para 
saber manejar este asunto de todo lo 
dicho por Donald Trump. Porque ¿cómo 
es posible que a sabiendas de que los 
políticos mexicanos jamás cumplen lo que 
prometen, éstos mismos estén preocupados 
creyendo que Trump sí va a cumplir todas 
sus promesas? ¿Qué acaso nuestros 
gobernantes mexicanos a nivel federal no 
sabrán que Donald Trump no se manda 
solo, que hay y siempre habrá detrás de 
él quienes manejan la economía mundial?
Al parecer lo que más le preocupa a nuestro 
gobierno federal no es tanto el muro en 
sí, sino la revisión del Tratado de Libre 
Comercio (TLC) que según los expertos, 
a quien más ha lesionado ese tratado 
comercial es precisamente a nuestro 

país, tanto a la clase obrera,  pesquera 
y transportista, pero principalmente al 
campo, en donde por lo mismo de la 
situación que generó ese dichoso tratado, 
ha obligado a infinidad de campesinos a 
emigrar hacia la frontera norte, y los que 
no se atreven han empezado a emigrar a 
las zonas urbanas para tratar de buscar el 
sustento diario como sea. Y sin embargo, 
una posible revisión o reforma al TLC es 
ahora lo que más les preocupa al gobierno 
federal y desde luego a los empresarios 
que en cierta forma, a pesar del mal 
causado a millones de mexicanos, han 
sido beneficiados con la protección y 
favoritismos a sus empresas.
Y si del muro se trata, ya desde hace tiempo 
que existe uno, y ahora se anuncia que está 
por concluirse uno de aproximadamente 
dos kilómetros, armado con cemento y 
acero, en la frontera con Ciudad Juárez; sin 
embargo hay muchos muros literalmente 
invisibles en prácticamente todo el país, 
principalmente por las rutas que siguen 
centro y sudamericanos además de 
mexicanos que van tras el sueño americano; 
y estos muros invisibles los conforman 
los agentes de migración de nuestro país 
que tratan por todos los medios posibles 
impedir que lleguen a la frontera esas 
personas que la nociva situación económica 
por la que atraviesan es la que las hace 
arriesgarse tratando de llegar a la frontera 
norte con el afán de poder brincar como 
sea, muchas de las veces hasta dejando 
la vida de por medio. ¿Por qué?
Respecto a la actuación del Instituto 
Nacional de Migración, hay voces que 
afirman que nuestro gobierno federal actúa 
de tal manera acatando instrucciones 
del gobierno gringo, haciendo el trabajo 
sucio al impedir que lleguen a la línea 
fronteriza, con la salvedad de que de vez 
en cuando deje pasar unos cuantos porque 
es un hecho que los USA requiere de la 
mano de obra latina; pero lo malo es que 
posiblemente mucha de esta gente quede 
en el camino sin tan siquiera llegar más allá 
de unos cuantos kilómetros de la frontera 
sur, quienes se aventuran desde Centro y 
Sudamérica, y los mexicanos se quedan 
a mitad del camino, porque se dice que 

muchos de los migrantes 
son copados por grupos 
delincuenciales para 
hacerlos trabajar en sus 
campos de cultivos y 
que quienes se niegan 
o ya no son utilizables, 
se quedan en fosas 
clandestinas hasta que 
son descubiertas; fosas 
que se han descubierto no 
nada más en la frontera 
norte, sino en otras 
entidades del centro y sur 
de nuestro país, y no con 
pocos cadáveres, sino 
con decenas de ellos.

Diplomacia mexicana errática La flexibilidad de leyes electorales 

NAYARIT PLURAL
Por Fernando Gutiérrez Meza

Este 12 de diciembre en que se festeja 
a la Virgen de Guadalupe por todos los 
mexicanos, en Nayarit las instituciones  
nacionales y locales en materia electoral 
estuvieron trabajando y ofrecieron una 
conferencia de prensa para informar 
del arranque de actividades rumbo al 
proceso del año entrante, las interrogantes 
que coincidieron se encaminaron a las 
precampañas anticipadas y descaradas de 
aspirantes a distintos cargos, se percibe 
la flexibilidad de las leyes en la materia, 
difícilmente las instituciones pueden 
proceder de no existir una denuncia con 
elementos de prueba fehacientes, pese 
que los ciudadanos y las instituciones 
lo perciben, sería conveniente que los 
hacedores de iniciativas tomaran cartas 
en el asunto, aunque irían en perjuicio 
de estos y sus partidos políticos.
La introducción le correspondió hacerla 
al Vocal Ejecutivo Nacional del INE en 
Nayarit, Arturo de León Loredo, que 
resaltó la importancia de los medios  de 
comunicación sólidos comprometidos 
con el interés general, en tanto el IEE se 
responsabiliza en llevar la información 
necesaria; el funcionario habló de dos 
temas:
El primero el relativo a la actualización 
del padrón de la lista nominal con un 
agregado, la inscripción anticipada de 
los jóvenes que cumplen 18 años el 4 de 
junio, para que ese sector cumpla con 
su credencial de elector y decida quien 
gobierne y los represente. El otro aspecto 
tiene que haber con las candidaturas 
independientes, ambos puntos fueron 
tocados en forma separada.
El Vocal Federal de Electores en la Junta 
Local del INE en Nayarit, Ignacio Rodríguez 
Villaseñor, informó que la campaña de 
actualización arrancó en septiembre y 
termina el 15 del mes en curso, pero 
el Consejo General decidió que sea 
el 15 de enero, para que aquellos que 
adquieran su mayoría de edad acudan al 
centro de datos a tramitar o por cambio 
de domicilio o extravío, lo pueden hacer 
hasta el día de la elección en los 14  
módulos instalados en el Estado, por eso 
el llevar esa información a esos grupos 
de la sociedad.
La fecha límite para actualizar es el 15 de 
enero, para que reciban hasta el 10,- de 
abril, previo a las reposiciones; explica 
que hubo demanda de documentos de 
identidad que alcanzaron los 4 mil, en 
noviembre y octubre bajo, se incrementó en  
diciembre, por eso, se estará trabajando 
normalmente con excepción del 24, 31 
y primero, se considera que se irá en 
aumento por el interés de la participación.
Se informó que de acuerdo a datos del 
INEGI, hay cerca de 20 mil personas que 
cumplirán la mayoría de edad, quienes 
podrán solicitar su credencial anticipada 
hasta el 4 de junio.
Respecto al tema de las candidaturas 
independientes, correspondió detallar al 
Consejero Presidente del Instituto Estatal 
Electoral en Nayarit, Celso Valderrama 
Delgado, quien señaló que esa nueva 
característica es parte del avance de la 
democracia del país, falta camino por 
recorrer, de avanzar, pero hay indicadores, 

reglas del juego que rigen en materia de 
creación de nuevos partidos políticos y 
esa participación abierta.
Para el funcionario local se tienen 
condiciones propicias, instrumentos 
como el referéndum, el plebiscito y la 
iniciativa popular, o las candidaturas 
independientes como un mecanismo  
para acceder mediante el voto popular 
a cualquier cargo de elección, ello de 
acuerdo al artículo 35 fracción segunda 
de la Constitución política, ajeno a las 
figuras de equidad.
El apartado 41 fracción segunda garantiza 
el acceso a las prerrogativas, y está 
asociado también a los tiempos en 
radio y televisión, de acuerdo a la 
Ley de Instituciones y Procedimientos 
Electorales, donde define lo que es 
un candidato independiente, que es la 
ciudadana o ciudadano que obtenga el 
acuerdo de registro, que cumplió con los 
requisitos establecidos por el LEGIPE, 
que asume la perspectiva de género que 
ha logrado ganar terreno democrático en 
el país, según el artículo 14 numeral 5, 
que ordena que la fórmula se entregará 
por personas del mismo sexo y el IEE 
garantiza acceso al financiamiento según 
el artículo 104 numeral uno inciso C.
Valderrama Delgado, indicó que el 159 
numeral cinco, habla de las prerrogativas 
para las campañas de acuerdo a la 
jerarquía federal, con reglas claras y que 
regulan la competencia política, mientras 
el artículo 17 numeral 1 de la Constitución 
de Nayarit, se muestra como fundamento 
para que como candidatos postulados de 
ambas formas individuales o con partido, 
que se someta al activismo popular.
Los independientes deben cumplir 
con el dos por ciento dependiendo el 
cargo que busquen, de acuerdo con el 
padrón inscrito al mes de diciembre, al 
igual al acceso a las prerrogativas y la 
fiscalización, de acuerdo al artículo 135 
de Constitución del Estado. 
 Sobre el mismo punto, hizo referencia 
del artículo 123 de la Ley Electoral 
Local, que señala que los candidatos 
independientes deben presentar una 
plataforma electoral, un escrito en 
que manifiestan esa intención, señalar 
domicilio legal, en los primeros días de 
febrero, constituir una asociación civil 
protocolizada, y documento firmado que 
constituya la solicitud del registro de los 
postulados a integrantes de la fórmula 
o planilla.
De acuerdo al artículo 124, habla de 
actividades previas a realizarse dentro 
de los términos de precampañas, hacerlo 
fuera de tiempo se consideran actos 
anticipados.
En ese aspecto, Valderrama Delgado, 
mencionó sobre el activismo de algunos 
personajes y las especulaciones, que se 
contemplan en el artículo 244 de la Ley 
Electoral, que están prohibidos, que se 
hagan en coalición o independientes, en 
que sus representantes ante el órgano 
electoral pueden impugnar en su momento, 
para que las instancias correspondientes 
procedan, l INE, el IFE y organismos 
jurisdiccionales, corresponde que se 
respete la voluntad popular y la soberanía.
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Por Juan Carlos
 Ceballos 

Tepic, Nayarit .- “En los años de 
presidente municipal de Tepic y en 
estos años que llevo al frente de la 
administración estatal, nunca fallé en 
el pago de aguinaldos y prestaciones 
a los trabajadores sindicalizados 
ni de confianza, y  gracias a Dios 
este año no vamos a fallar porque 
tenemos ahorros, tenemos una 
buena administración, con austeridad 
y disciplina financiera”. Aseguró 
el gobernador Roberto Sandoval 
Castañeda.
Agregó que sin embargo los 
trabajadores de confianza del 
gobierno del estado deberán esperar 
2 o 3 días más para recibir el pago 
de sus aguinaldos, ya que  es difícil 
que a todos se les cumpla en la 
misma fecha pero se les pagará, dijo 
que   a partir del  pasado viernes 
comenzó a pagarse la primera parte 
de aguinaldo a los trabajadores 
sindicalizados.
Sandoval Castañeda hizo un llamado 
a todos los ayuntamientos para 
que ellos también cumplan con 
el pago de esta prestación a sus 
trabajadores, que  busquen  la 
manera de salir adelante, porque 
el pago de aguinaldos es lo que 
esperan los trabajadores todo un 
año, si es cierto que la situación 
está difícil, pero siempre hay manera 
de cumplir.
El mandatario nayarita, señaló que, 
“de igual manera se ha buscado 
la forma de gestionar recursos 

extraordinarios, para todas las áreas 
de gobierno, para los programas 
sociales, para la obra pública, en 
fin para todo lo que beneficie a la 
gente y a nuestro hermoso estado 
de Nayarit”.
Recordó que en estos momentos, 
el gobierno de Nayarit es el único 
que no ha pedido deuda pública, 
que está abonando a la deuda que 
le heredaron y por supuesto que 
está contribuyendo a la estabilidad 
de la paz social de siempre, no 
de un sexenio, porque siempre se 
acostumbra que en el último año 
del gobierno se piden préstamos, 
aumentan salarios y hacen muchos 
gastos, al fin que dejaban la deuda 
para el que seguía, pero eso se 
acabó.
Roberto Sandoval, añadió que 
“Nayarit debe tener una estabilidad 
económica para siempre, no para 

un sexenio, aunque sabemos que 
es exagerado el ver cómo viene 
menos dinero para el 2017, pero 
si mantenemos de pie todas las 
instituciones, con problemas pero 
sin darlas de baja ni cerrarlas, 
el pueblo estará consciente del 
trabajo que venimos realizando y la 
muestra de la responsabilidad, así 
como el compromiso con nuestros 
gobernados”.
Por lo que se refiere al posible despido 
de trabajadores por la disminución 
del presupuesto, el gobernador 
Roberto Sandoval, indicó que esa 
no sería una solución, ya que a la 
fecha se tienen mil 600 trabajadores 
menos que el gobierno anterior,“por 
eso buscaremos estar al pendiente 
con la Ley de Disciplina Financiera, 
que obliga a todos los gobiernos 
a pagar la deuda de corto plazo”. 
Finalizó.  

A pesar de la importante disminución en el presupuesto para el 2017

El despido de trabajadores no sería 
una solución: Roberto Sandoval 

SUTSEM, SETUAN, 
SPAUAN, al 

banquillo de la 
transparencia

* Sindicatos que no están 
acostumbrados a la rendición de 
cuentas de manera pública, ahora 
deberán revelar información básica 
en sus portales y responder a 
solicitudes de ciudadanos.

Por Oscar Verdín Camacho 
El Instituto de Transparencia y Acceso a la 
Información (ITAI) se encuentra en un proceso 
de revisión a los portales de Internet de los 
nuevos organismos obligados a divulgar 
información cuando menos básica, para la 
consulta de cualquier persona.
Se trata en especial de partidos políticos 
o de organizaciones gremiales como el 
Sindicato Único de Trabajadores al Servicio 
del Estado y Municipios (SUTSEM), el 
Sindicato de Empleados y Trabajadores 
de la Universidad Autónoma de Nayarit 
(SETUAN), o el Sindicato de Personal 
Académico (SPAUAN) de la propia casa 
universitaria, entre muchos otros.
De acuerdo con datos recogidos, durante 
varios meses el ITAI impartió capacitación 
a personal de esos organismos, que desde 
hace unos meses están obligados a divulgar 
información puesto que disponen de recursos 
públicos.
Según se conoce, todos los organismos 
deben entregar al Instituto de Transparencia 
informes bimestrales que igualmente podrán 
ser consultados por ciudadanos que los 
soliciten. Así podrá compararse si se cumple 
con la información a la que están obligados. 
Si por un lado ofrecen al ITAI información 
que no divulgan en sus páginas, podrían 
ser objeto de sanción.
Por ejemplo, los sindicatos estarían obligados 
a revelar el salario de los integrantes de su 
comité directivo en caso de que reciban 
sueldo o compensación por ello, a menos 
que el salario lo cubra la institución donde 
laboran.
De entrada ya se conoce un caso singular con 
el Sindicato Auténtico del Poder Judicial de 
Nayarit (SIAPJUNA), que hasta el momento 
no está obligado a proporcionar información 
como lo hace el SUTSEM, puesto que 
oficialmente no recibe recursos públicos.
Según fue citado de manera extraoficial, el 
Poder Judicial del Estado reveló al ITAI que 
el SIAPJUNA -un sindicato con más de 15 
años- no maneja recursos públicos, sino 
que todo se realiza a base de cooperación 
entre sus integrantes.
La transparencia de sindicatos no ha sido 
precisamente algo que los distinga. 
El portal del SUTSEM ya indicó uno de los 
tantos rubros que deberá abordar. Dice en 
uno de los puntos:
“Remuneración mensual fija de todos 
los servidores públicos por puesto o por 
honorarios, incluyendo la totalidad de las 
percepciones, prestaciones, estímulos o 
compensaciones y cualquier otra percepción 
en dinero o en especie con motivo de su 
empleo, cargo o comisión”. Sin embargo, 
añade la frase “En construcción” para indicar 
que el material aún no está disponible.
Y así sucede en otras organizaciones 
gremiales. De cualquier forma, ya existe 
una obligación a la transparencia.

Aarón Noel Verduzco proyecta programas 
positivos para el futuro de la FEUAN

líder estudiantil expresó que se van 
impulsar reformas al estatuto de dicha 
federación, con el fin de asentar con 
claridad, transparentar positivamente 
los procesos de renovación en cada uno 
de los sectores o instancias; reformas 
que permitirán impedir que en tales 
procesos se involucren intereses ajenos 
que dañan los avances en las formas 
aceptadas, fijadas jurídicamente y 
bien estructuradas para la pluralidad y 
participación democrática.
El proyecto que enarbola es de suma 
renovación, de una evolución a plurativas 
formas participativas, y de materializar 
una gran consulta y un positivo plan de 
desarrollo estudiantil a dos años. Por 
supuesto que, en los otros dos años 
restantes, se harían otros proyectos 
similares, teniendo en cuenta que la 
juventud cambia constantemente y 

sus necesidades  del ayer no serán las 
mismas en lo futuro.
Aarón Noel, propuso, también, que se 
avanzara en todo lo posible al lado del 
rector Ignacio Peña González, ante estos 
nuevos retos universitarios, “ser una 
línea de defensa, de batallón consciente, 
inteligente, para generar políticas de 
recurso eficiente, transparente, y de 
austeridad, pero en medida directa 
para que el apoyo de los estudiantes 
sea efectivo y eficiente.”
Ante la demanda de la UAN, de tener 
excelentes estudiantes, el dirigente, 
expreso,- que es necesaria la incidencia 
social, la incorporación a todas las 
corrientes ideológicas: que el joven 
rompa su caja de cristal y su cascaron, 
de no solo venir a la universidad por 
una sola calificación: “lo importante es 
lograr obtener el título en una profesión.”

Por: Pedro González E.
Tepic, Nayarit.- la Federación de 
Estudiantes de la Universidad Autónoma 
De Nayarit (FEUAN), cuenta ya con nuevo 
dirigente en la persona de Aarón Noel 
Verduzco Beltrán, para el periodo 2016-
2020, ello ante la elección mayoritaria 
de los 75 consejeros que integran el 
Consejo Estudiantil, sucede a Ángel 
Aldrete Lamas.
En sus primeras declaraciones, el nuevo 
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Por Edmundo Virgen
De mucho interés resultó la 
conferencia impartida en el 
Congreso del Estado sobre 
los Derechos Políticos de los 
Migrantes, por el investigador 
Miguel Moctezuma Longoria, 
quien en su exposición dio 
a conocer datos importantes 
como el envió de recursos 
por el orden de los 400 
millones de dólares anuales 
que los migrantes nayaritas 
que trabajan en los Estados 
Unidos envían a sus familias 
y que con ello contribuyen 
a fortalecer las actividades 
productivas en el estado.
Al respecto, el investigador 
señaló que después de 
entidades como Michoacán, 

Estado de México y Zacatecas, 
Nayarit es de los estados que 
más recursos recaudan por 
este concepto, lo que deja de 
manifiesto la importancia que 
representa para esta entidad 
el trabajo que desarrollan los 
más de 400 mil migrantes 
nayaritas que trabajan en la 
unión americana y que con su 
esfuerzo y trabajo fortalecen 
el desarrollo de la entidad 
impulsando programas de 
obra pública y social como 
el tres por uno que genera 
beneficio en varios municipios 
y en el que junto con las 
aportaciones de los migrantes 
existen recursos federales, 
estatales y municipales.
Por su parte el Presidente 

del Congreso del Estado el 
diputado Jorge Humberto 
Segura López, al dar la 
bienvenida al evento destacó 
que la experiencia del 
ponente se aprovechará 
para las tareas legislativas 
del congreso local en materia 
de atención y protección al 
amplio sector de la población 
que reside y trabaja fuera de 
sus lugares de origen. En 
Nayarit el congreso aprobó 
el decreto que establece el 
Día del Migrante Nayarita, 
espacio en que se analiza 
la problemática sobre la 
migración para proponer 
soluciones y reconocer la 
compleja situación que viven 
las mujeres y los hombres.
La clausura del evento estuvo 
a cargo del Presidente de 
la Comisión de Asuntos 
Migratorios Gestoría Social y 
Grupos Vulnerables diputado 
Eddy Omar Trujillo López, 
quien resalto la importancia 
de considerar el trabajo 
parlamentario desde el 
Congreso del Estado para 
legislar a favor de los migrantes 
nayaritas, así como lo han 
realizado otros estados del 
país como el de Zacatecas.

Más de 400 mil migrantes 
nayaritas trabajan en los estados 

Unidos: Miguel Moctezuma 

Decano del periodismo en Nayarit

MOMENTO POLíTICO
Por Brígido Ramírez Guillen

El PRI nacional marca los lineamientos 
del proceso electoral

Entre posadas navideñas y 
visitas a ejidos y comunidades 
del sur y norte de la entidad, con 
reparto de juguetes y otro tipo 
de regalos, los aspirantes a los 
puestos de elección tuvieron su 
acercamiento con las gentes, 
llevándoles momentos de 
alegría, independiente de los 
mensajes de mejoramiento 
para sus familias en estos 
días de gozo a la acercarse la 
natividad y fin de año... Raúl 
Mejía González al concluir la 
semana hizo sus recorridos 
por la costa norte mientras 
que Manuel Cota Jiménez 
hizo visitas por el municipio 
de Bahía de Banderas... Por 
su parte el Partido Movimiento 
se Regeneración Nacional 
(MORENA), que preside el 
doctor Miguel Ángel Navarro 
Quintero, realizó su posada 
navideña el domingo 11 de 
diciembre en esta capital, con 
asistencia de un numeroso 
contingente; por su parte la 
senadora Hilaria Domínguez 
Arvizu, celebrará su posada 
este sábado 17, en el salón 
Huerta María Margarita, calle 
Celestino Sóstenes, esquina 
con Emiliano Zapata, Colonia 
Puente de San Cayetano, a 
partir de las 13 horas, reunión 
de convivencia familiar... En 
tanto, el Comité Ejecutivo 
Nacional del PRI llevará a 
cabo este miércoles 14, su 
Consejo Político para iniciar 
el proceso electoral del 2017...  
Con la reunión de su Consejo 
Político Nacional, que habrá 
de celebrarse el próximo 
miércoles 14 de diciembre, 
el Partido Revolucionario 
Institucional  establecerá sus 
lineamientos para enfrentar 
los procesos electorales del 
2017,  que habrán de renovar 
los gobiernos de Coahuila, 
Estado de México, Nayarit y 
los municipios de Veracruz... 
Al dar a conocer lo anterior, 
el presidente del Comité 
Ejecutivo Nacional del PRI, 
doctor Enrique Ochoa Reza, 
subrayó que el partido planteará 
un programa que atienda las 
demandas más sensibles de 
los ciudadanos de cada una 
de esas entidades... Al mismo 
tiempo, dijo, se privilegiará 
la cercanía con la gente, la 
unidad interna, el compromiso 
de integridad de candidatas 

y candidatos, mantener y 
multiplicar la base de militantes 
y simpatizantes.... El doctor 
Ochoa Reza enfatizó que, 
como bien dijo el presidente 
Enrique Peña Nieto, el PRI 
“con las mejores propuestas, 
con candidatos arrojados 
y valientes, y con la mejor 
mil i tancia, vamos por el 
triunfo en el año 2017 y en 
el año 2018”... Finalmente, el 
dirigente priista precisó que 
“vamos a trabajar unidos con 
la ciudadanía y en diálogo 
permanente con los partidos 
políticos con los que hemos 
encontrado coincidencias, 
para lograr los triunfos en el 
Estado de México, en Coahuila, 
en Nayarit y en Veracruz en 
2017.... En Tepic, su capital, 
teniendo como testigo de 
honor al presidente del Comité 
Directivo Estatal, Juan Carlos 
Ríos Lara, el líder nacional del 
Movimiento Juvenil Mexicano, 
Jesús Dueñas García, tomó 
la protesta a Karina Teresa 
Polanco González, como 
presidenta estatal de este 
organismo adherente al PRI, 
así como a todos los integrantes 
de su comité directivo.
Con la asistencia del legislador 
federal, Fidel Cristóbal Serratos, 
de las diputadas Sofía Bautista, 
presidenta de Red de Jóvenes 
por México, así como de Jassive 
Patricia Durán, líder estatal del 
ONMPRI, se desarrolló esta 
ceremonia de toma de protesta 
en donde el líder del PRI 
felicitó a los nuevos integrantes 
del  Movimiento Juveni l 
Mexicano, convocándolos 
a sumar esfuerzos con la 
organización juvenil de Red 
de Jóvenes por México, para 
impulsar la participación activa 
de más jóvenes nayaritas 
y abrir más espacios de 
representación dentro de este 
instituto político... Celebró la 
participación de los jóvenes 
en las tareas partidistas, 
y abundó “quienes dirigen 
estas organizaciones tienen 
la oportunidad de incorporar a 
más jóvenes en la vida política, 
abrir canales de participación 
que les permita tener voz y 
representación. Que los jóvenes 
se conviertan en agentes 
cambio para otros jóvenes”, 
afirmó.... Hasta la próxima... 
Decano del periodismo. 

Más de mil elementos reguardaron 
los festejos del Pichón: Veytia
Por: MARIO LUNA

El Fiscal General de Nayarit, Edgar 
Veytia, mencionó que para los 
festejos de la Virgen de Guadalupe 
y particularmente en la Barranca 
del Pichón, se desplegaron un 
operativo de seguridad de más 
de mil elementos uniformados, 
donde están participando las 
fuerzas municipales, estatales, 
federales, así como el Ejército y 
la Marina.
El objetivo principal como lo ha 
ordenado el propio gobernador 
Roberto Sandoval Castañeda es 
que el saldo fuera completamente 
blanco, y así fue, como ha sucedido 
en los anteriores festejos, por lo 
que no se escatima ningún tipo de 
recursos, ni materiales ni humanos, 
de ahí que solo en los días del 11 
al 12, se desplegaron más de mil 
uniformados, para garantizar la 
plena seguridad a los peregrinos, 

así como de visitantes locales, 
nacionales y extranjeros.
En otro orden de ideas, dijo 
el Fiscal Edgar Veytia, que el 
operativo decembrino, ya está en 
funciones en toda la ciudad, pero 
particularmente se a reforzado 
la vigilancia en el centro, sobre 
todo en los bancos, ya que la 
pretensión es no solo disminuir, 
sino evitar que haya paqueros 
que despoje de sus pertenencias 
a los ciudadanos en lo referente a 
sus aguinaldos y de esta manera 
evitar que se vea afectada su 
economía familiar por este tipo 
de hechos.
Con este operativo, se dará 
seguridad tanto a los ciudadanos 
de esta ciudad, así como a 
quienes nos vienen a visitar por 
vacaciones, de ahí que no se baje 
la guardia, reconociendo que en 
materia de seguridad esta debe 

de incrementarse aún cuando 
se tengan resultados positivos, 
“nosotros estamos en segundo 
lugar a nivel nacional en seguridad, 
es decir Nayarit, es el estado 
con mayor seguridad y aún así 
seguimos trabajando sin bajar la 
guardia, sino al contrario no solo 
la conservamos sino que a cada 
día la incrementamos, ya dijimos 
Nayarit, no será tierra fértil de la 
delincuencia ni escondite para 
ellos, queremos conservar la paz 
y tranquilidad y así será”.
La Guardia Civil y la Policía Nayarit, 
se crearon precisamente para dar 
seguridad a la población y lo están 
cumpliendo, al grado de que se 
han reducido los delitos dolosos 
en un 85 por ciento, subrayó el 
Fiscal, Edgar Veytia.
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Tepic.- El Fiscal Edgar 
Veytia informó que el trabajo 
coordinado entre los tres 
órdenes de gobierno arrojó 
un saldo blanco en las fiestas 
religiosas de 'El Pichón', la 
cuales reunieron a más de 
150 mil peregrinos. 
Dijo que la coordinación de 

dependencias federales, 
estatales y municipales, 
permitió brindar seguridad 
y t ranqui l idad a mi les 
de peregr inos que se 
congregaron en el santuario 
guadalupano para venerar 
a la virgen.
En el dispositivo que contó 

con el apoyo de 'La Montaña', 
'La Roca' y 'La Piedra', 
participaron elementos de 
la Policía Federal, Ejército, 
Marina; Policía Nayarit, 
Agentes Investigadores, 
Preventivos, Tránsito del 
Estado y Protección Civil, 
así como Policía Municipal. 
"Los días 11 y 12 de diciembre 
se implementaron acciones 

Saldo blanco arrojan fiestas religiosas de 'El Pichón': Edgar Veytia

Seguiremos defendiendo los derechos 
humanos y un trato digno de las mexicanas 

y de los mexicanos: Hilaria Domínguez  

•El Operativo de Seguridad que conjuntó esfuerzos de los tres órdenes de 
gobierno, permitió dar seguridad y tranquilidad a miles de feligreses. 

•En este marco la Fiscalía General del Estado distribuyó café, canela caliente, 
pan, así como elementos de la Policía Nayarit, repartieron desayunos a los 

peregrinos y sus familias.

Se brindó seguridad a más de 150 mil peregrinos...

que nos permiten dar a 
conocer un balance positivo", 

indicó en entrevista el Fiscal 
General del Estado Edgar 
Veytia, quien personalmente 
coordinó el operativo de 
seguridad.
El Fiscal Veytia añadió 
que con este panorama de 
armonía y tranquilidad el 
Gobierno de la Gente seguirá 
dándole la bienvenida a miles 
de paisanos y extranjeros 
que arribarán a Nayarit en 
la víspera de las fiestas de 
Navidad y Año Nuevo.

Por Juan Carlos
 Ceballos

Tepic, Nayarit.- “Habrá que 
esperar cual será la política 
que el presidente electo de 
los Estados Unidos, aplique  
en torno a las relaciones 
binacionales  que se den con 
México y Estados Unidos, 
sin duda alguna nosotros 
manejamos la no intervención 
en los países hermanos, 
Estados Unidos tiene mucho 
que ver en nuestra relación  de 
migrantes, en nuestra relación 
internacional,  de comercio, 

de amistad, de un mundo de 
cosas  que nos unen, entre 
ellos hay migrantes, que son 
trabajadores de  los campos 
agrícolas de Estados Unidos”. 
Así lo informó la senadora 
de la república  María Hilaria 
Domínguez Arvizu.
Remarcó, “y su mano de 
obra, de las mexicanas y los 
mexicanos, es definitiva  para 
la producción de sus cosechas, 
las remesas que están llegando 
a México,  esperamos que 
sigan existiendo y que haya 
un aseguramiento de trabajo 

y eso si un trato digno para 
los mexicanos, por lo que 
seguiremos defendiendo los 
derechos humanos de las 
mexicanas y los mexicanos, 
alzaremos la voz, dentro 
del respeto de un estado de 
derecho en la no intervención 
de Estados Unidos ni en México 
ni en ningún otro país”.
Cuestionada, ante el panorama 
que se ve para el 2017 para 
México y el campo mexicano, 
con la llegada de Donald 
Trump, ¿qué futuro avizora 
Hilaria Domínguez?, respondió: 
“México tiene que reorganizar 
su propia existencia, hay un 
presupuesto, hay un programa 
nacional, en el Plan Nacional 
de Desarrollo, que encabeza el 
presidente Enrique Peña Nieto, 
hay un programa diseñado 
para el campo mexicano para 
el 2017, si tu quieres muy 
pequeño pero lo hay, se está 
revisando el TLCAN, se va 
a revisar el TPP, en el que 
México tiene mucho que ver”.
La legisladora federal, insistió: 
“se tiene que hacer una 

reingeniería, yo he estado 
hablando y demandando mucho 
al respecto, tanto en el senado 
de la República y en otros 
foros en los que he participado, 
este viernes en lo que fue el 
evento internacional de la 
Expo alimentaria, también el 
pasado jueves  tuvimos un 
evento de toma de protesta con 
la Fundación Produce, en la 
transferencia de tecnología ellos 
han avanzado enormemente en 
ese tema, nosotros muy de la 
mano con lo que tiene que ser 
la transferencia de tecnología 
de punta para adoptarle a 
México. Con respecto al campo, 
repitió, México tendrá que 
hacer una reingeniería, para 
buscar nuevos horizontes, 
una reorganización y una 
planeación con polít icas 
públicas nacionalistas para 
dar seguridad y certeza a 
los productores mexicanos, 
hoy estamos incursionando  
con algunos productos de 
cadenas productivas, estamos 
exportando a China, a Japón, a 
la Unión Americana y a la Unión 
Europea, acaba de llegar China,  
México ha licitado lo del petróleo 
buscando la asociación, durante 
la inauguración que hizo el 
presidente Enrique Peña Nieto 
de la Expo alimentaria a nivel 
internacional, conocimos mucha 

gente que tiene mucho interés 
en asociarse con México y los 
productores mexicanos. Pero 
que tienen también interés 
que México exporte a sus 
países productos que nosotros 
tenemos,  y yo creo que ese 
tipo de ejercicios tenemos que 
practicarlos cotidianamente, 
porque tenemos que asociarnos 
con otros países, para que ellos 
nos vendan sus productos y 
nosotros hagamos lo propio 
para los países hermanos que 
habrán de estar asistiendo, 
nosotros tenemos que buscar 
otros países con quien 
comercializar para que México 
pueda  subsistir”.
La senadora de la república, 
señaló, “nosotros ya avanzamos 
en ese sentido y este viernes 
aprobamos el artículo 166 de 
la Ley de Desarrollo Rural 
Sustentable, en donde estamos 
requiriendo las modificaciones 
a rance la r i as  pa ra  l os 
productores menores que son 
la mayoría de los mexicanos, 
esta semana va a la cámara 
de diputados, esperamos que 
la cámara lo saque en este 
mismo periodo que termina 
el día 15 de diciembre y esto 
dará respuesta a plenitud, que 
se modifiquen los aranceles 
para los pequeños productores 
mexicanos”.  
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Tepic, Nayarit.- El director 
general de SIAPA Tepic, Luis 
Javier González Olvera, 
informó que se amplía el 
programa de regularización 
“Ponle Fin a tu Adeudo” todo 
el mes de diciembre.
“Queremos invitar a todos 
los usuarios del sistema 
de agua potable, para que 
asistan a hacer sus pagos 
anticipados y cubrir sus 
adeudos que tenga, la 
promoción que tuvimos 
en octubre y noviembre la 
estamos ampliando este 
mes de diciembre para que 
acudan a pagar y cubrir esos 
pasivos”, dijo el funcionario 
municipal.
La promoción consiste en: 
usuarios domésticos pagan 
2015 y 2016, además de su 
pago anual 2017 y se elimina 
la deuda de años anteriores; 
usuarios comerciales pagan 
2014, 2015 y 2016, además 
de su pago anual 2017 y se 

“Ponle Fin a tu Adeudo” 
se amplía todo diciembre

Feria del juguete en el recinto ferial ofrece grandes ofertas a consumidores: Valle Miramontes

2017, un año para las 
emprendedoras, las 

empresarias y las empresas 
en Nayarit: Cruzita Robles

olvidan de lo demás.
Para escuelas públicas si 
deben más de 12 meses, 
sólo pagan 2016 y borrón 
y cuenta nueva; si debes 
menos de 24 meses paga 
en diciembre y opten un 20 
por ciento de descuento y 
100 por cierto en recargos,  
si vas al corriente en tus 
pagos; paga en diciembre tu 
pago anual 2017 con un 30 
de descuento, en personas 
con discapacidad, jubilados, 
pensionados y tercera edad, 
opten un 50 por ciento de 
descuento.

Por último, González Olvera, 
destacó que el objetivo 
de que todos los usuarios 
estén regularizados en sus 
pagos, es que el organismo 
operador pueda solventar los 
gastos que tiene y brindar 
un mejor servicio, además 
de evitar limitaciones o corte 
del servicio de agua potable.
Los puntos para realizar 
su pago son:  o f ic inas 
centrales de SIAPA Tepic 
(Gustavo Baz #67 colonia 
Fray Junípero), presidencia 
municipal (edificio anexo 
a la presidencia, Amado 
Nervo y Puebla, colonia 
Centro), plaza “Las Flores” 
(avenida Flores Magón 
#371 colonia Adolfo López 
Mateos), y La Cantera (Villa 
de Cervantes #122 colonia 
Vistas de la Cantera). Para 
más información, consulte la 
página web del Ayuntamiento 
de Tepic.

*Última oportunidad, paga 2015, 2016 y 2017, y olvídate de lo demás
*SIAPA Tepic te invita a aprovechar estos descuentos para regularizar tus pagos 

y adeudos del servicio de agua potable

Por Edmundo Virgen
Desde el pasado 10 de diciembre la 
feria del juguete se instaló en el área 
que ocupa el reciento ferial de esta 
ciudad y permanecerá hasta el próximo 
día 10 del enero, aunque después 
de esta fecha los comerciantes que 
ofrecerán al público ofertas de remate 
alargarán su estancia una semana 
más, así lo informó el dirigente de los 
comerciantes tianguistas en el municipio 
de Tepic, el Ingeniero Francisco Valle 
Miramontes.
 Por lo anterior, el representante de 
los tianguistas hizo una invitación a 
los nayaritas para que acudan a esta 
tradicional feria y hagan sus compras 
en el comercio local, ya que de los 

comerciantes participantes un 70 por 
ciento son de esta entidad y el 30 
por ciento restante proviene de otros 
estados del país, pero lo importante es 
que todos ofrecen excelentes precios 
al público consumidor.
Además, aseguró el dirigente que en el 
recinto ferial existe mucha seguridad ya 
que el gobierno del estado a través de la 
fiscalía mantiene un eficaz operativo de 
vigilancia para tranquilidad de quienes 
acuden a hacer sus compras, por lo 
que hizo un llamado a la población 
para que acuda,  los visite y se divierta, 
puesto que existen toda una serie 
de atractivos como es el caso de los 
juegos mecánicos, además de una gran 
variedad de antojitos mexicanos para 

el deleite de la gente que los visite.
Valle Miramontes afirmó que aparte 
de que se ofertan juguetes de gran 
calidad, los comerciantes ofrecen 
telefonía celular de diversas marcas, 
aparatos electrónicos, ropa, calzado, 
así como la rica gastronomía tanto 
de Nayarit, como de otros estados 
del país y lo más importante es que, 
todo se ofrece a excelentes precios 
y los horarios son desde las 10 am 
hasta después de las media noche 
especialmente los fines de semana.
Para terminar, el dirigente hizo un 
llamado a la población para que hagan 
sus compras en el comercio local por 
que es así como se ayuda a mejorar 
la economía de los nayaritas y de esta 

manera se contribuye a reactivar la 
actividad comercial, principalmente por 
que el dinero que se gasta se queda 
y se invierte en Nayarit.

“No perdimos empleos ni cerrado 
empresas y confirmamos que 
la presencia de la mujer es 
relevante en el sector productivo 
local. 2016 fue un intenso año 
de trabajo”, afirma María de la 
Cruz Robles Villareal, Presidenta 
del Consejo Estatal de Mujeres 
Empresarias y Emprendedoras 
de Nayarit, CEMUEEN. 
“Nayarit tiene mujeres con 
talento y muchas ideas creativas 
para desarrollar. La invitación 
es a integrarse a este Consejo 
donde además de ganas de salir 
adelante, es tener un negocio 
establecido o el deseo de 
concretarlo. Aquí las orientamos 
para que lo realicen y conozcan 
de otras oportunidades”
“En la actualidad tenemos el 
apoyo de distintos sistemas 
y diversas herramientas para 
acceder a beneficios, créditos y 
recursos que ofrece la federación 
y el estado. Pero esto no fue 
fácil”, agrega Cruzita Robles, 
“CEMUEEN nace de la necesidad 
de las mujeres de desarrollar sus 
propios negocios y de obtener 
apoyos para ello”.
“Asociadas logramos que volteen 
a vernos. Este año sostuvimos 
encuentros productivos con 
Hilario Ramírez Villanueva, 
empresario agroindustrial; 
Margarita Flores Sánchez, 
Senadora de la Republica por 
Nayarit; Liliana Gómez Meza, 
Delegada de SEDESOL y el 
Delegado de SAGARPA, Sergio 
Mendoza Guzmán”.
“Nos vinculación con el sector 
académico y promovimos 120 
proyectos ejecutivos, más 

mujeres e inclusive varones se 
integraron al Consejo para dejar 
la informalidad y sumarse a los 
sectores de servicios y productos. 
Nos extendimos al municipio de 
Acaponeta y crecimos nuestro 
encadenamiento de negocios”. 
“Participamos en talleres del 
uso del tiempo, elaboración de 
conservas, huertos traspatio y 
asesoría en herbolaria. Visitamos 
la Casa de la Esperanza San 
José para apoyar a personas 
sin hogar. Participamos en 
distintas actividades por el 
Día Internacional de la Mujer 
y promovimos a consumir lo 
hecho en México”
“Es importante mantenernos 
unidas y promover entre nosotras 
la red interna de consumo. 
Estamos confiadas en sostener 
nuestro crecimiento y de generar 
más empleos. Nosotras somos 
testimonio de que respaldadas 
por la asociación, logramos 
más”, concluyó la presidente 
del CEMUEEN.
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Se benefician con la inauguración 
de un nuevo comedor comunitario

Diputados inician análisis de leyes 
de ingresos de Ayuntamientos 

Familias de Nuevo Valey

En Comisión Legislativa

• Se inauguró con una inversión de 150 mil pesos y con un abasto mensual 
de 61 mil pesos en productos para el consumo

• Hasta el momento se tienen ya 26 comedores comunitarios en el estado

Porque una adecuada 
alimentación es base de 
una salud de calidad, la 
esposa del Gobernador, 
Roberto Sandoval Castañeda, 
la señora Ana Lilia López 
de Sandoval, presidenta 
del Sistema DIF Nayarit, 
presidió la inauguración de 
un comedor comunitario en 

compañía de Liliana Gómez 
Meza, Delegada Federal de 
Sedesol, con una inversión 
de 150 mil pesos y con un 
abasto mensual de 61 mil 
pesos en productos para el 
consumo, esto con el fin de 
trabajar en unidad por el bien 
de los niños y las familias de 
la localidad de Francisco I. 

Madero, “Puga” en la colonia 
de Nuevo Valey, de la capital 
nayarita.
La titular de la asistencia 
social, les informó a los 
colonos que con éste 
comedor, ya van 26 que se 
han inaugurado en Nayarit, 
además de la importancia 
de una buena nutrición y 

•Aprueban las Leyes de 
Ingresos de los municipios 

de La Yesca, San Pedro 
Lagunillas, Tecuala, 

Ruiz, Santiago Ixcuintla, 
Santa María del Oro, Del 

Nayar, Amatlán de Cañas, 
Ahuacatlán, Acaponeta, 
Huajicori, Ixtlán del Río, 

Jala y San Blas.Tepic.- Bajo un estudio 
preliminar de las Leyes de 
Ingresos de los ayuntamientos 
de la entidad nayarita, en 
reunión de la Comisión de 
Hacienda, Cuenta Pública y 

Presupuesto sus diputadas y 
diputados integrantes  llevaron 
a cabo el análisis de dos 
paquetes que contienen las 
iniciativas que proyectan y 
sustentan las contribuciones 

que cada ayuntamiento 
recaudará durante el ejercicio 
fiscal 2017.
En estas dos reuniones 
realizadas los días miércoles 
y viernes del presente mes, 
se analizaron las Leyes de 
Ingresos de los municipios 
de San Pedro Lagunillas, La 
Yesca, Ruiz, Tecuala, Santiago 
Ixcuintla, Santa María del Oro, 
Del Nayar, Amatlán de Cañas, 
Ahuacatlán, Acaponeta, 
Huajicori, Ixtlán del Río, 
Jala y San Blas, mismas que 
fueron discutidas y aprobadas.
En cada una de estas 
reuniones en las que se 
contó con la presencia de los 

distintos ayuntamientos que 
conformaban estos 2 paquetes 
de Leyes de Ingresos, se 
informó que cada uno de 
los instrumentos jurídicos 
contempla una proyección de 
los recursos que percibirán 
durante el próximo año, los 
cuales serán proporcionables 
al gasto público.
Es importante señalar que la 
Ley de Ingresos Municipal, es 
un instrumento que proyecta 
y proporciona sustento a las 
contribuciones que habrán 
de recaudarse en el lapso 
de un año, que en este caso 
corresponde al ejercicio fiscal 
2017, las contribuciones son 

por concepto de impuestos, 
d e r e c h o s ,  p r o d u c t o s 
y  a p r o v e c h a m i e n t o s ; 
can t idades  es t imadas 
q u e  d e b e n  g u a r d a r 
correspondencia con los 
gastos proyectados a erogar 
en el mismo periodo.
Una vez dictaminadas cada 
una de estas Leyes en 
Comisión de Hacienda, Cuenta 
Pública y Presupuesto serán 
sometidas para su análisis, 
discusión y aprobación 
ante el Pleno de los 30 
representantes populares 
nayaritas integrantes de la 
Trigésima Primera Legislatura.

“El Presidente de la República 
Enrique Peña Nieto y gobierno 
de Nayarit continuamos 
trabajando para que el 
alimento llegue hasta los 
rincones más apartados del 
estado, los felicito a ustedes 
porque ahora cuentan con un 
comedor, donde podrán comer 

totalmente gratis, 
sólo les pedimos 
que lo cuiden y 
que nos ayuden 
a preparar todo lo 
que se consuma”, 
expl icó Li l iana 
Gómez Meza.
Las autoridades 
p r e s e n t e s  y 
los pequeños, 
agradecieron de 

corazón y con una sonrisa 
de oreja a oreja, el fuerte 
apoyo de los gobiernos 
federal y estatal por continuar 
preocupándose por ellos, 
hechos son amores.

lo necesario que es seguir 
trabajando por las personas 
que más lo necesitan como 
los niños menores de cinco 
años, mujeres embarazadas, 
adultos mayores y personas 
con discapacidad.
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Tepic.- Con motivo de los 
festejos previos a navidad, 
damas integrantes del 
Voluntariado del Congreso 
del Estado de Nayarit en su 
Trigésima Primera Legislatura, 
que preside la señora María 
del Rosario Martínez de 
Segura visitaron el albergue 
indígena que se encuentra 
en la comunidad de Huitalota 
en el municipio de Huajicori 

para organizar su posada a 
los niños que allí habitan.
Las damas voluntar ias 
acompañadas  po r  l a 
Presidenta María del Rosario 
Martínez de Segura, hicieron 
entrega de los juguetes que 
fueron recolectados en el 
Congreso del Estado en el 
“Juguetón 2016”, actividad 
que año con año se organiza 
para llevar alegría a los niños 

de escasos recursos.
En esta posada para los 
menores indígenas también 
recibieron un juego de 
almohada, cobija y sábana, 
además se les ofreció comida, 
dotación de dulces y pastel.
De esta manera el Voluntariado 
del Congreso del Estado, 
diputadas, diputados y 
trabajadores de este Poder 
apoyan a niñas y niños de 

Entrega juguetes a 
niños indígenas de 

la sierra de Huajicori

Voluntariado del Congreso del Estado de Nayarit 

Apuntala Gobierno servicios 
médicos especializados en 

Santa María del Oro

Cumpl iendo  con  e l 
compromiso del Gobernador 
R o b e r t o  S a n d o v a l 
Castañeda, este lunes, 
el Secretario de Salud, 
Pavel Plata Jarero, arrancó 
en el Centro de Salud 
con Servicios Ampliados 
de Santa María del Oro,  
la jornada, “Salud de la 
Gente, Cerca de Ti’, en 
la que participan médicos 
especialistas otorgando 
consultas sin costo alguno 
para los pacientes.
Plata Jarero comentó que la 
finalidad de estas jornadas, 
que se realizan durante 
todo el año, es evitar el 
traslado de pacientes a la 
capital nayarita para visitar 
a un médico especialista, y 

con ello también reducir o 
evitar un gasto de camino, 
hospedaje, alimentos, 
consulta y medicamentos.
“Nunca en la historia de 
Santa María del Oro se 
había contado con estas 
especialidades médicas, 
es el compromiso del 
Gobernador  Rober to 
Sandoval y del propio, 
hoy se van atender con 
calidad y calidez a todos los 
pacientes, para que no tenga 
que ir a la ciudad de Tepic; 
vamos avanzando poco a 
poco, sin embargo cuando 
hay voluntad, corazón y 
entrega nuestro compromiso 
siempre será con ustedes”, 
aseveró.
E n  e s t a  o c a s i ó n 

•Los juguetes fueron recolectados en el “Juguetón 2016”, 
actividad recientemente organizada por el Voluntariado.

escasos recursos mediante 
esta labor altruista, con la 
que se logró regalar alegría 

y diversión a estos pequeños 
de la comunidad indígena 
del municipio de Huajicori.

participaron especialistas 
en dermatología, urología, 
pediatría, oftalmología, 
ginecología, traumatología, 
cirugía general, clínica del 
dolor e internistas, quienes 
diagnostican a los pacientes 
para posteriormente darles 

una atención rápida y 
oportuna y de ser necesario 
en el Hospital Civil de Tepic 
o en la Unidad de Cirugía 
Ambulatoria.
En este Centro de Salud 
con Servicios Ampliados, 
recientemente inaugurado 

por el Gobernador, se llevó a 
cabo, además, una jornada de 
cirugías de colecistectomía 
laparoscópica (cirugía de 
vesícula), y se atendieron 
a más de cien personas 
de escasos recursos en 
consulta especializada.
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Concluyeron estancias infantiles del ISSSTE 
programa de Puertas Abiertas de 2016

A efecto de que los padres de 
familia confirmen la educación 
y cuidados integrales que sus 
hijos reciben de un equipo de 
profesionales, las Estancias 
para el Bienestar y Desarrollo 
Infantil (EBDI) No. 70 y 72 
del ISSSTE implementan de 
manera semestral el Programa 
de Puertas Abiertas.  
En la segunda edición 
de 2016, dichos centros 
educativos diseñaron un 

completo programa que 
contempló, primordialmente 
la interacción de los papás 
visitantes con el personal de 
las EBDI´s, sus propios hijos 
y el resto de los pequeños; 
aunado al conocimiento de 
los aprendizajes significativos 
que permiten el desarrollo de 
habilidades.
“A través de Puertas Abiertas, 
los padres de familia comparten 
la responsabilidad de la 

educación de sus hijos con 
los trabajadores, conocen 
los procesos de atención 
y reciben consejos para 
darles continuidad en el 
hogar” señaló el subdelegado 
de Prestaciones de la 
dependencia Jesús Teodoro 
Ramírez Jacobo. 
Explicó que, en el caso de la 
EBDI No. 72, se contó con el 
apoyo de la Policía Federal, 
cuyos elementos brindaron 

a los padres de familia y 
sus pequeños capacitación 
en materia de cultura vial, 
desde el uso obligatorio del 
cinturón de seguridad, hasta 
los asientos adecuados para 
los niños y el significado de 
las señalizaciones de tránsito. 
Asimismo, los propios padres 
de familia representaron obras 
teatrales frente a un público 
integrado por los grupos de 
preescolar, mientras que en la 

Desde la tarde del sábado 11 
y durante la madrugada del 
domingo 12, el Presidente 
Independiente de San Blas, 
Hilario Ramírez Villanueva 
regaló café a más de 70 mil 
peregrinos que asistieron a 
la celebración del Día de la 
Virgen de Guadalupe en todo 
el Estado. 
Dos brigadas en el Santuario 
de la Barranca del Pichón, 
una en el Santuario de 
Guadalupe sobre la Calle 
Úres, otra brigada en San 
Vicente así como en Santiago 

y San Blas estuvieron junto 
al Alcalde recibiendo a los 
devotos con café calientito 
para aguantar la caminata 
envuelta de frío que miles 
de nayaritas católicos como 
cada año emprenden para ver 
a la "Morenita del Tepeyac" 
El Alcalde de San Blas, fiel 
creyente de la Virgen María 
además de regalarle café a 
los peregrinos aprovechó su 
visita al Santuario del Pichón 
para cantarle las mañanitas, 
darle las gracias y pedirle por 
todos los Nayaritas. "Aquí 

estamos de nueva cuenta 
cantándole las mañanitas y 
agradeciéndole por todas las 
bendiciones que me ha dado 
y que me ha permitido seguir 
ayudando a mi gente, pedirle 
que nos siga protegiendo, 
iluminado nuestro camino y 
que bendiga a todo el pueblo 
de Nayarit" 
Los  peregrinos agradecieron 
al presidente municipal 
el gesto de atención que 
tuvo hacia ellos en esta 
celebración importante para 
los mexicanos.

EBDI No. 70 los papás rotaron 
por los principales servicios de 
atención a los infantes como las 
aulas de inglés, computación, 
comedor, educación física y 
en las propias aulas en las 
que desarrollaron un taller 
de manualidades. 
“En ambos casos, los papás 
participantes contestaron 
una encuesta de satisfacción 
respecto de la implementación 
del programa de Puertas 
Abiertas, cuya calificación 
es compartida al grupo 
interdisciplinario y el resto del 
personal a efecto de continuar 
mejorando el servicio” concluyó 
el subdelegado. 

*Convivió y regaló café a los peregrinos que asistieron al Pichón, Santuario de 
la Virgen de Guadalupe en Tepic, San Blas, Rosamorada, Tuxpan y Santiago 
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Festejan motociclistas de Nayarit su 3er aniversario 
con "El Amigo Layin" como invitado especial

"El Amigo Layin" fue el invitado especial del festejo del tercer aniversario de Moto Clubes Unidos de Nayarit A.C 

El pasado sábado 10 de 
Diciembre el Moto Clubes 
Unidos de Nayarit A.C festejó 
su tercer aniversario en el 
que el invitado especial fue 
el Presidente Independiente 
de San Blas, Hilario Ramírez 
Villanueva. 
El festejo comenzó con una 
caravana por las principales 
avenidas de la ciudad 
integrada por cientos de 
motociclistas pertenecientes 

a dicho club que viajaron de 
al menos 8 municipios del 
estado entre ellos de Bahía 
de Banderas, Rosa Morada, 
Bucerías, Ahuacatlán, Ixtlán 
del Río y por su puesto de 
la capital nayarita para la 
celebración. 
El evento se realizó en un 
ambiente de sana convivencia 
en la que bandas, grupos 
de Rock, comida para 
los asistentes, regalos y 

concursos fueron parte del 
gran festejo, así como también 
la rifa de tres motocicletas 
nuevas en la que todos los 
asistentes participaron. 
La celebración se realizó en 
las instalaciones del recinto 
ferial en donde asistieron 
miles de motocicl istas, 
muchos de ellos en compañía 
de su familia, promoviendo 
el motociclismo sano y 
responsable. 

A CREMEL
Norma Cardoso

SIN RESPETO A DERECHOS DE TERCEROS
éstos últimos por que cuentan con 
un aparato auditivo muy sensible, sin 
dejar de lado que desde a temprana 
hora y durante todo el día, los 
tradicionales cohetes se escuchan 
a diestra y siniestra.
También en estos días cercanos a 
las fiestas de Navidad y Año Nuevo, 
los niños y no tan niños, queman las 
“palomitas de pólvora” que, de igual 
manera, afectan los oídos de los 
perros y gatos, y de las personas que 
se encuentran cerca de detonación 
puede causar pérdida de la audición, 
además de que las quemaduras son 
las lesiones más frecuentes y en 
casos más extremos puede haber 
shock o infarto.
Investigando, pudimos encontrar 
que, en el año de 1999, una persona 

envió un escrito al Presidente de 
la Comisión de la Defensa de los 
Derechos Humanos en el Estado 
de Nayarit, donde expresa algunas 
opiniones referentes a afecciones 
a los Derechos Humanos.
En esa misiva, su autor menciona que, 
de unos años a la fecha, principalmente 
en las festividades religiosas 
acostumbran detonar cohetes que 
al final de su trayectoria hace una 
fuerte explosión, contaminando el 
ambiente por ruido (anteriormente 
los cohetes que lanzaban dejaban 
una estela anaranjada y no hacían 
explosión, es decir eran silenciosas).
También, exagera un poco al decir que 
pareciera como si nos estuviéramos 
preparando psicológicamente para un 
movimiento armado, ya que, desde 

las cuatro de la mañana hasta las 
diez de la noche, son lanzados esos 
cohetes en las diversas Iglesias 
Católicas de la ciudad de Tepic.
Igualmente, menciona en el escrito 
que las autoridades competentes 
podrán prohibir por razones de 
seguridad, protección de la salud, de 
la moral, la tranquilidad y el orden 
públicos, y la protección de derechos 
de terceros.
Cada vez que ocurre una explosión 
de pólvora, como la que ocurrió el 
domingo 26 de septiembre de 1999, 
en la ciudad de Celaya, Guanajuato; 
dicen las autoridades que van a prohibir 
la comercialización de “Explosivos 
de Juguete”, ya que dichos cohetes y 
palomitas se venden principalmente 
en dulcerías, lo cual nunca ocurre 
ya que pasa un poco de tiempo 
y las cosas siguen igual, como si 
nada hubiera pasado. Concluye el 
escrito con: “Quien no recuerda su 
pasado, está condenado a repetirlo” 
y “Entre los individuos, como entre 
las naciones, el respeto al derecho 
ajeno es la paz” Lic. Benito Juárez 
García. 

Un grupo de personas que vive en las 
inmediaciones de la calle Zaragoza, 
allá por el área de El Santuario de 
Guadalupe, ubicado éste en donde 
convergen las calles Bravo y Ures 
o también conocida como Padre 
Mejía, en el centro de Tepic, nos 
comentaron que han estado a punto 
de ir con el Párroco de dicho templo 
para externarle su molestia por los 
cohetes que lanzan desde varios 
días antes del 12 de diciembre hasta 
esa fecha.
Resulta que, desde las cinco de 
la mañana, empiezan los cohetes, 
esos fuegos de artificio que constan 
de un canuto resistente cargado 
de pólvora y adheridos al extremo 
de una varilla ligera, que una vez 
encendida la mecha que va en la 
parte inferior del canuto, la reacción 
que producen los gases expulsados 
le imprime un rápido movimiento 
hacia la altura, donde estalla con 
un fuerte estampido.
Ese fuerte ruido y seco, es lo que 
molesta a las personas y aún más 
a los animalitos domésticos que 
viven alrededor de El Santuario, 
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PROTAGRO hizo acto de presencia en evento anual de 
la integradora hortofrutícola del centro de nayarit

Por Agustín Almanza 
Aguilar

El sábado 10 del presente la 
organización de Productores y 
Trabajadores Agroindustriales 
de Nayarit, A.C. (PROTAGRO), 
hizo acto de presencia en 
el ejido de Navarrete, del 
municipio de San Blas.
Con el fin de presentar 
sus proyectos y programa 
de trabajo ante la unión 
integradora  hortofrutícola 
de Nayarit. Con la presencia 
de los integrantes de la 
sociedades de producción 
rural de las comunidades del 

Espino, el Jicote, 5 de Mayo, 
14 de Marzo, la Libertad, la 
Bajada, y Botadero. Quienes 
portaron la camiseta de 
PROTAGRO.
En la mesa directiva estuvieron 
Rafael Arvizu González, 
Ramón Medina Ramos y 
Fidencio Flores Escobedo 

presidente secretario y 
tesorero respectivamente 
de la integradora. Así como 

el Gildardo Carlos Gutiérrez 
y el L. E. Pablo Plantillas 
Verdín  en representación 
del  Contador Jesús Salazar 
González, Director general 
de PROTAGRO Nayarit.
El evento se desarrolló dentro 
del marco del informe anual de 
la citada integradora, donde el 

L.E. Pablo Plantillas expresó 
un mensaje muy importante 
consistente en la función que 
viene desarrollando dicha 
asociación  civil enfocado 
a la producción frutícola de 
nuestro estado asimismo, 
la asesoría que dan los 
prestadores de servicios 
profesionales en  diferentes 
proyectos que así lo soliciten.
Intervinieron socios de las 
S.P.R., con proposiciones 
interesantes como la de  

Tomas Herrera Navarrete, 
así mismo se trató el tema 
de la inocuidad alimentaria 

interviniendo el profesor 
Gildardo Carlos de la  S.P.R., 
originario de La Bajada, 
resaltando la importancia de 
esta en la exportación del  
producto para los mercados 
del norte.
El titular de Desarrollo Rural 
del municipio de Tepic, Ing. 
Estanis lao Hernández, 
c l a u s u r ó  e l  e v e n t o , 
calificándolo con un 10 e 
invitando a degustar unos 
antojitos mexicanos, donde 

tuvimos la presencia del 
presidente municipal de San 
Blas, Hilario Villanueva.

Contará con mi respaldo Carlos Saldate por un 
puesto de elección popular: Gianni Ramírez
Por Juan Carlos Ceballos 

Tepic, Nayarit.- “Carlos Saldate 
siempre ha sido mi amigo, siempre 
ha sido un amigo mío, él me ayudó 
a ser diputado local, diputado 
federal, y por supuesto yo vengo 
a decirle que yo estoy visitando a 
mis amigos hoy que estoy de nuevo 
aquí en Nayarit, Carlos Saldate ha 
sido una pieza fundamental, hoy es 
presidente de mi partido aquí en 
Tepic lo que en algún momento yo 
fui y él tiene todo mi apoyo, todo mi 
respaldo para todos los próximos 
proyectos que se vengan”. Aseguró 
el secretario de Obras Públicas 
de Gobierno del Estado  Gianni 
Ramírez Ocampo.

Remarcó que como amigo apoya 
los proyectos políticos del líder 
transportista,  expresó que “Carlos 
Saldate como presidente del PRI 
municipal en Tepic ha realizado un 
extraordinario trabajo, y lo que viene 
para el 2017 aquí voy a estar y creo 
que podemos colaborar y poner 
nuestro granito de arena para que 
se sigan haciendo las cosas de la 
mejor manera, a mí me toca apoyar 
a los que siempre me apoyaron a 
mí, Carlos fue una pieza clave en 
poder apoyarme a mí, con el simple 
hecho de no jugar y no participar al 
interior, Carlos va a tener todo mi 
apoyo y todo mi respaldo si él decide 
trabajar y luchar por un puesto de 

elección popular como yo he tenido 
la confianza del gobernador Roberto 
Sandoval y por supuesto de mis 
amigos como Carlos Saldate. Quien 
ha hecho un extraordinario papel 
ayudando al gobernador amigo 
Roberto Sandoval, cuando fue 
diputado local y hoy encabezando 
los trabajos en el PRI municipal  y 
como dice el gobernador: ha hecho 
historia en el presente, apoyando 
a los ciudadanos con agua, que 
aunque es una tarea que no le 
corresponde como presidente de 
un partido, lo hace, entre otras 
actividades que realiza todos los 
días, buscando siempre la manera 
de servir a los ciudadanos”.   
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Santa María del Oro
PROCOPIO MEZA INAUGURÓ CBTA EN LA LABOR
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SANTA MARÍA DEL ORO, 
NAY.- Acompañado del cuerpo 
de regidores,  alumnos, 
maestros,  autoridades ejidales 
y padres de familia, así como 
del pueblo en general, el 
presidente municipal de Santa 

María del Oro, Procopio Meza 
Nolazco, inauguró las nuevas 
instalaciones del Centro de 
Bachillerato Tecnológico 
Agropecuario 107 de La Labor.
Aquí, Meza Nolazco manifestó 
que su administración seguirá 

Nueva obra para Santa María del Oro

•Para la obra se recibió el gran apoyo del pueblo, del gobierno estatal y de los migrantes.

comprometida con la juventud 
en sus afanes de superación y 
desarrollo académico, al tiempo 
que impulsará edificaciones de 
este tipo para propiciar empleos 
y desarrollo económico regional.
Reveló que esta extensión del 
CBTA de San Pedro Lagunillas, 
formará bachilleres ligados al 
campo y atentos de las necesidades 
locales así como al interés nacional 
por arraigar a los estudiantes en 
sus localidades en respaldo a las 
familias.
Finalmente el Alcalde agradeció 
el apoyo que a estas tareas 
proporcionan el gobierno estatal, 
los migrantes nayaritas y los 
habitantes de La Labor, “reforzando 
la inversión que el Ayuntamiento 
de Santa María del Oro hizo en 
esta construcción que a todos 
beneficia”. 
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Segundo festival artístico 
cultural del Ecomuseo Tepic 

Integra a pequeños cronistas, actores, fotógrafos y ecologistas

Sociales

El Ecomuseo de Tepic realizó 
su segundo fest ival art íst ico 
cultural donde se expusieron las 
manifestaciones artísticas que niños 
de ocho colonias de la capital nayarita 
desarrollaron durante cinco meses 
en talleres de fotografía, teatro, 
coro, literatura, artes plásticas y 
marciales, cuentacuentos, baile y 
cultura ambiental.  
“El museo al aire libre es una 
comunidad educadora práctica 
que promueve estas actividades 
con la importante participación de 

la sociedad, artistas y maestros de 
todas las disciplinas y los comités de 
acción ciudadana de cada colonia”, 
explicó Raúl Méndez Lugo, creador 
y promotor de esta iniciativa cultural 
y ciudadana.
Los talleres que imparte el Ecomuseo 
de Tepic son gratuitos por el patrocinio 
de tres asociaciones civiles, Con el 
poder de hacer Khubá, Gana Nayarit 
e Integración Nacional de Mujeres 
Aralia con el apoyo del Ayuntamiento 
de Tepic y financiado por la Secretaria 
de Cultura.

El objetivo se alcanzó al generar 
un movimiento artístico en las ocho 
colonias, Dos de Agosto, El Aguacate, 
Jauja, Las Flores, Lomas Altas, López 
Mateos, Luis Echeverría y Unidad 
Obrera que identifica a los niños 
con la belleza pero también con las 
necesidades del lugar donde viven. 
Los pequeños también significaron 
su comunidad a traves de lecturas, 
dibujos, fotografías y acciones 
ecológicas apoyados por Javier 
Ayala en coro, en cultura ambiental 
Susana Casas, Hanna Figueroa en 

literatura, Julieta Maldonado e Iván 
Minjarez en teatro, Violeta Escatel 
en fotografía y en artes plásticas 
Pedro Ca.
Además de la cuentacuentos Ana 
Catamar, Anahí Orozco en expresión 
corporal y Francisco Ramos en karate. 
En taller de escritura Antonieta López, 
en bisutería Martha Rodriguez y 
en fieltro Martha Guevara, talleres 
exclusivos para mamás. Cabe 
mencionar la actividad de los 
promotores Adrián López y Martin 
Pérez. 
“Existen niños que disfrutan más 
de las artes y también forman parte 
de nuestra sociedad y si no pueden 
ir a tomar clases de arte, que el 
arte vaya a sus colonias, gracias 
por hacerlo posible Sonia Ibarra 
Fránquez”, señaló la promotora 
Keopaty Celedon para destacar la 
gestoría de la diputada local.
“Lo fundamental es tener niños felices, 
con sus tardes ocupadas en algo 
creativo”, concluyó Ibarra Fránquez, 
“niños que ahora son guardianes 
de su patrimonio cultural y de su 
comunidad porque ahí aprenden lo 
que antes no podían por vivir lejos 
del centro de Tepic y ahora tienen 
esta oportunidad de acceder gratis”. 
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Peregrinar por Nayarit y hacerlo cada 
año hacia la Barranca de El Pichón como 
parte de una tradición mexicana, ver y 
ser parte del fervor de los nayaritas a la 
Virgen de Guadalupe, es para Manuel 
Cota Jiménez y familia, un habito anual 
desde hace 40 años cuando era niño, 

después siguió como regidor y luego 
como alcalde de Tepic; así lo externó 
el senador a sus amigos en una parada 
obligada rumbo al Santuario, trayendo 
al presente anécdotas de vida.
Manuel Cota Jiménez, hace 13 años 
como Presidente Municipal de Tepic, 

hizo realidad el camino por el que hoy 
con toda seguridad peregrinan los 
nayaritas a venerar a la Guadalupana. 
“Sigamos nuestras tradiciones y 
hagamos con Fe y Esperanza a un 
Nayarit Prospero para nuestros hijos y 
nietos que son el presente y el futuro 
de nuestra tierra”, expreso el también 
líder de los campesinos de México.
La cita fue temprano, en el cruce del 
libramiento y la carretera a Jalcocotan, 
cientos de amigos y familiares se dieron 
cita para acompañar a Manuel Cota 
en el camino al Pichón, cada puente o 
cruce era una historia que recordó de 
la época en que fue alcalde de Tepic 
y que le dio garantías de vida a la 
gente que va al Pichón, ya que no era 
posible seguir como antes, después 
de aquel lamentable accidente que 

Manuel Cota recorre con familia 
y amigos el camino al Pichón

Garantizan las instituciones electorales 
los derechos políticos de los ciudadanos
de Nayarit, Dr. Celso Balderrama Delgado, 
y en la que participó también el Vocal 
del Registro Federal de Electores, C.P. 
Ignacio Rodríguez Villaseñor, De León 
Loredo resaltó la oportunidad que tienen 
los jóvenes nayaritas que cumplen 
los 18 años hasta el día de la jornada 
electoral, ya que tienen la posibilidad 
de inscribirse en el Padrón Electoral 
y obtener su credencial de elector, 
siempre y cuando lo hagan antes  del 
15 de enero de 2017.
Por su parte, el Consejero Presidente 
del Instituto Estatal Electoral, Dr. Celso 
Valderrama Delgado, al dar a conocer las 
características que deben observar los 
aspirantes a candidatos independientes 
en el marco de la normatividad vigente, 
afirmó que el Proceso Electoral de 2017 
está en manos de los nayaritas, y en 
especial de instituciones como el Instituto 
Nacional Electoral, el Instituto Estatal 
Electoral y los organismos jurisdiccionales 
de la materia, y que el compromiso de 
todos es que la voluntad popular se 
manifieste en toda su soberanía.
Agregó que “la democracia es una 
historia sin fin, una tarea cotidiana 
interminable que se puede perfeccionar 
siempre”, y que se ha logrado avanzar 
generando condiciones propicias para 
conciliar e instrumentos ejerciendo la 
democracia directa. “Es un hecho –dijo- 
la irrupción en el escenario de figuras 
como el plebiscito, el referéndum y la 
iniciativa popular. Otra de esas figuras 
que amplían las puertas de la democracia 
es la de las candidaturas independientes 

para acceder mediante el voto popular 
a cualquier cargo que se otorgue en 
procesos electorales”.
En su oportunidad, el Vocal del Registro 
Federal de Electores, C.P. Ignacio 
Rodríguez Villaseñor, dio a conocer 
que en el marco de la Campaña Anual 
Intensa 2016 que lleva a cabo el INE a 
través de los 14 módulos de atención 
ciudadana que actualmente opera a 
nivel del estado de Nayarit,  el 15 de 
enero de 2017 es la fecha límite para 
acudir a éstos para realizar cualquier 
trámite relacionado con la credencial para 
votar con fotografía, exceptuando el de 
reposición, que no requiere modificación 
alguna de datos del ciudadano, misma 
que se extenderá hasta el 31 de enero 
del año entrante.
Agregó que la entrega de la credencial 
de elector, que ofrece al ciudadano la 
posibilidad de ejercer su derecho al voto 

a la vez que constituye el documento de 
identidad más requerido en nuestro país, 
será hasta el 15 de abril  de 2017 inclusive, 
pero hizo el exhorto a la ciudadanía 
para que acuda cuanto antes al módulo 
de atención ciudadana más cercano o 
haga una cita desde la comodidad de 
su casa al INEtel, (01800-4-33-2000), 
ya que conforme se acerque la fecha 
de cierre y por efecto de la creciente 
demanda habrán de presentarse más 
molestias y pérdidas de tiempo para 
realizar el trámite.
Concluyó que en apoyo a la ciudadanía 
que requiera realizar cualquier trámite, los 
módulos de atención ciudadana trabajarán 
normalmente durante las vacaciones 
de Navidad y Año Nuevo, exceptuando 
los días 24, 25 y 31 de diciembre de 
2016, así como el 1° de enero de 2017, 
que son de descanso para el personal 
adscrito a estas instalaciones.

*Un grupo de mujeres, encabezadas por la esposa del senador, instalaron dos estaciones, donde los 
feligreses a su paso, recibieron agua, café, pan, fruta y una silla para el descanso y luego seguir su 

peregrinar. 

Para el Proceso Electoral Local 2016-
2017, las instituciones electorales de 
Nayarit buscan garantizar el pleno 
goce de los derechos políticos de los 
ciudadanos, por lo que de manera 
conjunta implementan las medidas 
necesarias, tanto para inscribir a los 
jóvenes nayaritas que cumplan los 
18 años al día de la jornada electoral, 
prevista para el domingo 4 de junio de 
2017, como para facilitar a los ciudadanos 
interesados en participar como candidatos 
independientes, brindándoles toda la 
información y apoyo en los requisitos 
para su registro.
Lo anterior fue destacado hoy por el 
Vocal Ejecutivo del Instituto Nacional 
Electoral, Lic. Arturo de León Loredo, 
quien enfatizó que el INE abre sus 
puertas para que cualquier ciudadano 
interesado en participar como candidato 
independiente acuda a la institución para 
conocer las reglas de la fiscalización, 
tarea en la que el Instituto tomará parte 
como una de sus atribuciones y apoyos 
en dicho proceso.
En conferencia de prensa ofrecida 
conjuntamente con el Consejero 
Presidente del Instituto Estatal Electoral 

cobró muchas vidas de Nayaritas.
Organizados y siempre unidos, el 
equipo de Manuel Cota Jiménez se 
instaló en dos estaciones, donde los 
feligreses a su paso en ese camino 
lleno de historias, encontraron agua, 
café, pan, fruta y una silla para el 
descanso de minutos y luego seguir 
su peregrinar. 
Manuel Cota Jiménez, como cada año, 
fue acompañado por su esposa Amparo 
Vélez y sus hijos, que al paso de los 
feligreses saludaron a los amigos de 
toda la vida y a los comerciantes que 
vendían el agua, el tamal, los tacos, 
la fruta, el atole o el café calientito y 
hasta la comida en su gran variedad 
desde las carnitas hasta el pozole. 
Todo en una verbena popular de fiesta, 
alegría y devoción a la Virgen Morena, 
la Guadalupana. 
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Ixtlán del Río
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Abel Valderrama, candidato de 
Morena a la presidencia municipal

Un PRI local 
secuestrado 
pide auxilio: 

priístasEstructura política del PRI local retan 
a debate público a Hugo Villagrán

Siguen las jornadas por la salud en este municipio

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- En entrevista, 
el profesor Abel Valderrama comentó 
que “la candidatura a la alcaldía local 
por MORENA no está en la mesa 
de negociaciones, es lamentable 
lo que está pasando, comentarios 
van comentarios vienen, pero la 
candidatura ya está amarrada, y 
vamos a contribuir para el triunfo”, 
señalo Abel Valderrama.
Desde hace días el consejo estatal 
de MORENA se encuentra reunido 
con el fin de sacar adelante los 
candidatos que los representen 
en los procesos de gubernatura 

del estado, presidencia municipal 
y diputación local, tomando en 
cuenta las preferencias que las 
encuestas marcan, trascendiendo 
en este lugar que el candidato es 
Abel Valderrama.
Para finalizar comentarios el 
profesor Abel Valderrama, dijo 
estar agradecido por  los trabajos 
realizados en este municipio “donde 
se ve la fuerza y la motivación de 
toda la gente que percibe el cambio, 
lo que nos motiva a seguir, nuestro 
proyecto aun con pocos recursos, 
se compensa con la esperanza de 
miles de Ixtlecos”. 

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Sin Duda 
señalan ciudadanos en este lugar, 
que en el PRI existe un grupo 
de amigos y aliados de Hugo 
Villagrán, encabezado por la 
regidora Emilia Pardo, quien ha 
resultado la más beneficiada por 
este político oaxaqueño, quien la 
encumbro hasta la dirección del 
PRI, local donde encabeza este 
nefasto grupo que lo acompaña 
en sus desmanes.
A su paso por el PRI local, en 
ese nivel de cercanía hay otros 
funcionarios aliados que sienten 
verdadera sensibilidad y vocación 
por el trabajo político que realiza 
el aun delegado, que han sido 
identificados como operadores 
directos de las voluntades del 
cacique político Hugo Villagrán, 
a quien le atribuyen leyendas y 
mitos sobre su capacidad.
Grupo según priistas mantienen 
secuestrado al PRI local intimidando 
a la vieja guardia de tricolor, 
quienes siguen sin relación de 
cercanía con este partido político, 
un espacio donde imponen sus 
fraudulentas aspiraciones dando 
la peor historia de este partido,  
el cual ya no es tolerado por la 
ciudadanía, sin duda empezaran 
las derrotas. 

Por Jorge Mendivil “Ligais”
Ixtlán del Río, Nayarit.- Seguidores, 
simpatizantes y la estructura política 
de Hugo Villagrán Bernal, aseguran 
que este aprendiz de político trata de 
sorprender a  todos con  nueva imagen 
de “bueno”, utilizando la aplicación 
de los programas sociales, los que  
utiliza de manera irresponsable 
causando su molestia lo critican 
por su obsesión enfermiza  de ser 
alcalde.
Señalan que no se mueve de su 
carril aunque las encuestas de cara 
al relevo en el  2017,  no se anticipan 
muy positivas en cuanto a sus 
probabilidades como candidato del 

tricolor, ya que vive bajo denuncias y 
amparos y bloqueos magisteriales por 
su agresivo animo de confrontarlos y 
atacarlos, en ese entorno integrantes 
de su estructura política lo retan a 
debate.
E insisten que debe de  analizar lo 
que paso en las elecciones pasadas, 
se debe de valorar el éxito del 
tricolor pues los resultados no han 
sido bueno en cifras de empleo y 
economía, además con este señor 
los puyazos están a la orden del 
día, por lo que lo retan a un debate 
público, para gritarle en su cara que 
es un “mentiroso”, a quien es tiempo 
de calmarle los ánimos. 

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- Las jornadas 
por la salud en esta comunidad con 
patrocinio de la filántropa fundación 
“Mano a Mano”, dirigida por el médico 
homeópata Víctor Chávez, siguen con el 
objetivo de acercar los servicios médicos 
preventivos de manera gratuita a favor 
de las familias que más lo necesitan, 
esta semana estuvieron presente en la 
colonia Juan Zamora. 
Esta vez encabezadas por su representante 
en este municipio el contador Público, 
Alfredo Machuca, junto con un exitoso 

equipo de trabajo y personal médico, 
plenamente capacitado, invitan a los 
lugareños a acercarse a conocer y 
solicitar los distintos servicios con lo 
que cuenta este interesante programa 
estatal para aprovecharlo al máximo.
Cabe recordar que jornadas por la salud 
en tu comunidad es una estrategia 
que garantiza el acceso gratuito a los 
servicios de salud y ofrece atención 
preventiva y curativa, con este tipo de 
acciones fundación Mano a Mano, Víctor 
Chávez, la doctora de la Cruz, Alfredo 
Machuca, Manuel Robles, contribuyen 

de esta manera a la economía de los 
ciudadanos.
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Covarrubias, llevaron a 
cabo este pasado fin 
de semana por todo el 
municipio coquero de 
Tuxpan el recorrido del 
Trineo de la alegría. 
Esta loable asociación 
civil conformó una bonita 
y vistosa caravana que 
recorrió las principales 
calles, colonias y ejidos de 
este grandioso municipio 
de la costa, donde a su 
paso obsequiaron bonitas 
pelotas y deliciosos dulces a 
los cientos de espectadores 

que salían de sus 
domicilios para ver 
a su paso a Papá 
Noel. 
Dicha caravana fue 
posible gracias al 
valioso apoyo de 
los patrocinadores: 
frutas y verduras 
el “Coamileño”; 
A z u l e j o s 
Ocegueda ,  de 
Beto Ocegueda; 
d e  P a s t e l e s 
Aranxas, de Paola 
Lares; Mueblería 
Zaragoza; de las 
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Tuxpan
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Trineo de la alegría 
recorrió el municipio 

de Tuxpan
FOTOCOMENTARIO 

DE TUXPAN
La lente de este conocido 
como importante medio 
de comunicación estatal, 
captó este pasado fin de 
semana en un restaurant 
de mariscos de la localidad, 
al Contador Everardo 
Casillas Reyes, así como 
a Maximino Flores Ponce, 
dos conocidos Tuxpenses 
y gestores sociales que 
seguramente veremos en 
las boletas electorales del 
2017 como candidatos 
a Presidente municipal 
de Tuxpan, así como a 

Regidor por la demarcación 
po l í t i ca  número uno 
respec t ivamente  por 
su partido, o por la vía 
independiente si existen 
como siempre imposiciones 
a los diferentes puestos 
de elección popular. 
Enho rabuena  y  l es 
e n v i a m o s  p o r  e s t e 
i m p o r t a n t e  m e d i o 
informativo, un cordial 
saludo a nuestros amigos 
Everardo  Cas i l las  y 
Maximino Flores. 
Hasta la próxima.

Redacción
Tuxpan, Nayarit.- 
Quienes integran 
l a  A s o c i a c i ó n 
Civ i l  para las 
Causas Sociales 
y Humanitar ias 
d e l  m u n i c i p i o 
d e  T u x p a n , 
q u e  p r e s i d e 
e l  p res t i g iado 
p r o f e s i o n i s t a 
Ernesto Darinel 
M e n d o z a 

Universidades de Tuxpan 
y Álica, entre otros. 
Enhorabuena y muchas 
felicidades a nuestro Amigo 
el Químico Ernesto Darinel 
Mendoza Covarrubias 

Presidente de la Asociación 
Civil para las causas 
Sociales y Humanitarias del 
municipio de Tuxpan, así 
como a quienes integran 
esta estimable agrupación. 



17Martes 13 de 
Diciembre de 2016

Martes 13 de Diciembre de 2016 • www.genteypoder.com • No.  2086

ompostelaC

Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.-  Con 
casi medio centenar de 
canciones compuestas por 
él, completamente en el 
anonimato habita en la 
sierra de Zapotán Silvestre 
Delgadillo, hombre de un 
talento innato para la música 
campirana que a sus casi 
70 años de edad cuenta ya 
con un amplio repertorio de 
canciones, producto de sus 
vivencias y del conocimiento 
de amigos y paisanos quienes 
son la fuente para la obra 

musical que tiene en su 
haber.
Silvestre Delgadillo es nativo 
de Zapotán Nayarit, ejidatario 
de ahí en donde ha sido 
Presidente del Consejo de 
Vigilancia y cuenta que nació 
apenas un par de horas 
antes de que culminara el 
año de 1949, esto es que 
fue un  31 de Diciembre y 
que la música es algo que 
trae ya de nacimiento, pues 
asegura que el compone 
sus canciones describiendo 
una vivencia personal o de 

alguien conocido, “yo a veces 
voy a caballo y de repente 
me llega la inspiración y 
puedo escribir las letras de 
una canción, la música no 
la tengo escrita en papel 
pero si en la memoria, así es 
como hago mis canciones”, 
relató a este reportero.
Sobre sus trabajos como 
compositor,  recuerda con 
nostalgia la primera canción 
que compuso la cual tituló 
“princesa yelapa”,  melodía 
que surge por inspiración 
de una mujer que conoció 
en Puerto Vallarta en el 
año de 1972, esta hermosa 
mujer le fue arrebatada por 
su madre  llevándosela a 
Estados Unidos, donde 
ella se casó y a los años 

enviudó, encontrándola el 
compositor después de 33 
años, para finalmente hacer 
realidad su amor.
Hoy a sus casi 64 años y 
con problemas visuales, 
dice que el glaucoma que 
padece desde hace tiempo 
le ha impedido realizar más 
proyectos, sin embargo 
indica que tiene registradas 
27 melodías y otras 10 en 
proceso, que aunque no ha 
podido grabar por falta de 
recursos económicos tiene la 
satisfacción de interpretarlas 
con sus amigos, quienes 
califican sus melodías como 
muy buenas, porque son 
historias de pueblo contadas 
al ritmo de las cuerdas de 
su vieja guitarra.
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Alicia sigue cumpliendo con obras y más obras

PERDIDO EN LA SIERRA DE ZAPOTAN 
HABITA TALENTOSO COMPOSITOR

correspondiente, gracias 
a las políticas de ahorro 
implementadas en su gobierno, 
para destinar la mayor cantidad 
de recursos en obras para 
todas las comunidades.
Ese mismo día la Presidenta 
se trasladó a la comunidad de 
Otates y Cantarranas, para 

hacer entrega del desayunador 
en el jardín de niños Amado 
Nervo, con el fin de que los 
pequeños alumnos de ese 
plantel puedan contar con 
un lugar cómodo, en donde 
puedan ingerir sus alimentos 
de manera más digna y en un 
ambiente limpio.
En Rincón de Guayabitos 
cumpliendo con el reclamo de 
sus pobladores, Monroy Lizola 
dio inicio a la segunda etapa de 

la remodelación en la plaza de 
Rincón de Guayabitos, misma 
que constará del equipamiento 
con juegos infantiles, aparatos 
de ejercicio, escenario o 
plataforma para eventos al 
aire libre y vestidores.
En su mensaje  a  los 
beneficiarios que acudieron al 

arranque de dicha obra, Alicia 
Monroy refrendó su compromiso 
de seguir trabajando con 
transparencia, cuidando cada 
peso del presupuesto para que 
sea bien utilizado en obras y 
acciones, que son necesarias 
en todas y cada una de las 
comunidades del Municipio.

En gira por la costa de chila la Presidenta refrendó el compromiso de cuidar que el presupuesto se 
siga aplicando con transparencia en todas y cada una de las obras ejecutadas

Por Jesús Ulloa 
Compostela Nay.-Cumpliendo 
con el compromiso adquirido 
con la gente de la costa de 
chila, la Presidenta Municipal 
de Compostela Alicia Monroy 
Lizola dio el banderazo de 
inicio a diversas obras en 
varias comunidades de esa 
región costera.
Como parte del programa 
de infraestructura hidráulica 
y sanitaria en la comunidad 
de Zacualpan, Monroy Lizola 
dio el banderazo de inicio 
en la construcción de la red 
de alcantarillado sanitario, 
en la calle Constitución 
entre Laureles y Góngora y 
Revolución, en donde se tiene 
planeado construir 232 metros 

lineales de alcantarillado, con la 
edificación de 4 posos de visita 
y 40 descargas domiciliarias, 
obra que se realizará mediante 
el programa 3 por 1 para 
migrantes.
En gira por esa parte del 
Municipio, la alcaldesa también 
arrancó con la obra del acceso 
al panteón en Ixtapa de la 
Concepción, que contempla 
la construcción del salón de 
ingreso, los servicios sanitarios 
y el adoquinamiento, misma 
que le había sido solicitada 
durante su campaña y que 
hoy hace realidad, para que 
les sea construida mediante 
el programa 3 por 1 para 
migrantes, en la que el 
Municipio aporta la cantidad 
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caponetaa
Con alegre fiesta, 

enciende Malaquías 
Aguiar el árbol navideño

18

Pedro Bernal/
Gente y Poder 

Acaponeta. Con una gran 
fiesta de mucho espíritu 
navideño, la noche del domingo 
pasado, alegres alumnos de 
la primaria Centro Escolar 
Acaponeta, presentaron un 
atractivo festival que sirvió 
de marco para el encendido 
del tradicional del árbol 
navideño y  villas invernales 
que fueron instaladas por 
el gobierno municipal que 
preside Malaquías Aguiar 
Flores, el  cual estuvo 
acompañado por su señora 

esposa Silvia Morelia Vaca 
de Aguiar, además de la 
regidora Socorro Villa Flores, 
así como diversos directores 
de las diversas dependencias 
del H. XL Ayuntamiento de 
Acaponeta. 
Con un clima agradable, 
luego de las intensas lluvias 
y fríos de los días anteriores 
y ante centenares de 
espectadores, los pequeños 
artistas presentaron diversos 
cantos navideños y diversidad 
de villancicos que fue del 
agrado de los asistentes 
quienes disfrutaron de este 

espectáculo tradicional. 
Un majestuoso escenario 
lucía en la explanada de 
la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero” con bellas villas 
invernales, construidas por 
elementos del Ayuntamiento, 
bajo la coordinación de la 
diseñadora gráfica Melissa 
Zepeda Parra y el artista 
plástico Pedro Vázquez 
López; y para culminar, 
el presidente municipal 
Malaquías Aguiar Flores 
en compañía de su esposa 
Silvia Morelia, después de la 
cuenta regresiva accionó el 
interruptor que encendió las 
villas, ante la alegría de cientos 
de niños que llenaban el lugar 
y con aplausos recibieron 
a un rollizo y jocoso Santa 
Claus, con el que se tomaron 
decenas de fotografías.
Para dar iluminación al árbol 
de navidad, el primer edil se 
trasladó unos metros sobre la 
plaza, donde estaba montado 
el árbol a cuyo alrededor 
está ubicado el también 

Malaquías Aguiar supervisa avances de cursos 
en el Centro de Desarrollo Comunitario

la Dirección de Planeación y 
Desarrollo Municipal y profesor 
J. Inés  Guillén Mayorquín, 
coordinador de Festejos Cívicos 
en el H. XL Ayuntamiento de 
Acaponeta. 
En su recorrido por las diversas 
aulas, Malaquías Aguiar,  fue claro 
en señalar que estos trabajos 
son realizados con recursos 
de la administración municipal 
y que los cursos talleres son 
impartidos con el propósito de 
mejorar las condiciones de vida 
de niños y mujeres, en varias 
actividades que les permitan 
tener mayores conocimientos y 
poder realizar algunos productos 
para beneficio de su familia e 

incluso comercializarlos para 
mejorar su patrimonio económico. 
Durante su estancia en el Centro 
de Desarrollo Comunitario, el 
mandatario municipal observó 
con atención los trabajos que 
niños realizan en computación, 
música y tae kwon do, además 
de las actividades lúdicas en el 
curso de zumba; o los productos 
que se generan de taller corte y 
confección; para culminar sus 
actividades con las asistentes 
en el taller de repostería donde 
las alumnas compartieron un rico 
pastel y postres realizados por 
ellas, las cuales manifestaron su 
agradecimiento a la autoridad 
municipal, que refrendó su 

compromiso de seguir apoyando 
a las personas que asisten al 
CDC y felicitó a los instructores 

por su esfuerzo realizado, cuyo 
trabajo, dijo al alcalde, tiene 
calidad y excelencia. (DCSM)

Genteypoder/Acaponeta/
Por: Pedro Bernal.

Acaponeta. Con la finalidad de 
supervisar los avances realizados 
en los cursos talleres que se 
realizan en la instalaciones del 
Centro de Desarrollo Comunitario 
ubicado en la colonia Loma 
Atravesada, el alcalde Malaquías 
Aguiar Flores, verificó de manera 
personal, el buen uso de las 
instalaciones en que se imparten 
los cursos de computación, 
música, zumba, repostería, 
tae kwo do, corte y confección, 
atendiendo aproximadamente 
a 120 alumnos de todas las 
edades que asisten de diversos 
sectores de la población. 
El primer edil estuvo acompañado 
por el Secretario de Gobierno 
Municipal  Gerónimo Cosío 
Orozco, además del Ingeniero 
Josué Salvador Sánchez 
Rodríguez, responsable de 

tradicional “nacimiento”, que 
en su momento recibirá al 
Niño Dios, en un muy bien 
construido pesebre, y al igual 
que en las villas, la gente 
coreó la cuenta regresiva 
para encender el interruptor 
que dio luz al arbolito.
El alcalde señaló, luego de 
tomarse fotos con los niños 
que se lo solicitaban, que 
esta acción es un esfuerzo 

compartido con el respaldo 
de los funcionarios de la 
administración municipal 
quienes colaboraron, junto 
con su personal, lo mismo 
con trabajo que con recursos 
económicos, para completar 
esa actividad, lograr que los 
habitantes de Acaponeta 
disfruten de este escenario 
que permanecerá hasta el 6 
de enero. (DCSM)
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Muchas cosas van a cambiar, 
sin pausas, cuando MORENA  
triunfe en Nayarit para el 2017, 
porque es un proyecto que 
piensa más en el beneficio 
de todos los ciudadanos, 
que de unos cuantos, y tiene 

el objetivo de alcanzar más 
que conquistas electorales, 
triunfos sociales, dijo el 
representante estatal de 
este partido, Doctor Miguel 
Ángel Navarro Quintero al 
seguir recorriendo colonias 
y comunidades.
Durante visitas domiciliarias 
hechas en Francisco I. Madero, 
(Puga), municipio de Tepic, 
los habitantes le comentaron 
que no se ve el circulante 
por ningún lado, y cuando 
llega no alcanza para las 
necesidades básicas. “Se 
quejan porque no les pagan, 
porque no tienen con que 
trabajar y porque hay quienes 
en los discursos presumen 

lo que en los hechos no 
cumplen. Quiero señalar 
culpables, Los culpables son 
los gobiernos. Los culpables 
deben ir a la cárcel. Los que 
actúan criminalmente desde 
los gobiernos deben tener 

el castigo de las leyes, y el 
desprecio por sus acciones. 
La impunidad en México y 
Nayarit se debe acabar”, dijo 
el Doctor Navarro Quintero. 
No hay festejos de Navidad 
para la gente pobre. Las 

ilusiones se han ido, la alegría 
no la conoce. Que venga un 
año nuevo no representa nada. 
Cuando los que gobiernan les 
ha fallado de manera reiterada 
y han sido la causa principal 
por la que las condiciones 

económicas del pueblo son 
lastimeras, mientras que 
quienes gobiernan ya son 
ricos como por arte de magia,  
y sus fiestas opulentas,  
indignan a todo el mundo 
que las conoce.
Les dijo que cuando en Nayarit 
triunfe MORENA para el 2017, 
y en México para el 2018 
con Andrés Manuel López 
Obrador, van a cambiar las 
cosas, y rápido: “no se sientan 
solos, abandonados, vamos 
a salir adelante, estoy seguro 
que pronto habrá Navidades 
alegres y en familia;  pronto 
habrá años nuevos y felices 
y habrá pasado la pesadilla 
de gobiernos altamente 
reprobables”. 

Cambiarán muchas cosas 
cuando triunfe MORENA en 
Nayarit: Navarro Quintero 

NUMINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

El asomo de la flor de Nochebuena
Pasé por un vivero y ya ví 
expuestas las viejas plantas 
‘Cuetla Xóchitl’, que aparecen 
en noviembre y diciembre: la 
‘Flor de Nochebuena’, todo 
un símbolo de las fiestas de 
la navidad.
En los Estados Unidos se 
cría en invernaderos, en 
suma abundancia, en la 
región cercana a San Diego, 
conociéndose como ‘Poinsttia 
Bell’, en homenaje a su 
descubridor, que fue el primer 
embajador en México allá 
por el año de 1828, aunque 
su origen es ‘mexicanísimo’, 
localizándose principalmente 
en Chapas, Oaxaca, Morelos, 
Guerrero y Michoacán (mi 
bendita tierra natal).
Leemos que los misioneros 
franciscanos, cuando llegaron 
al nuevo continente, la 
utilizaron, por su belleza, 
para festejar el pesebre, 
pero sin darla a conocer al 
mundo, y de ello se encargaría 
el citado Joel R. Poinsett, 
planta que se propagaría 
por Europa ya como símbolo 
navideño. Aquí, en otra fuente 
de información, se nos dice, 
en efecto, se le llamó en un 
tiempo ‘Euphorbia Pointsettia’ 
(no ‘Bell’), y actualmente se 
le conoce como ‘Euphorbia 
Pulquérrima’, perdiendo su 
original nombre mexicano.
Pertenece a la familia de 
las Euforbiáceas y se le 
conoce también con otros 
nombres: Aijoyó, Bebeta, 

Zoque, Catalina, etc. Como 
uso medicinal se prepara 
en cataplasmas y fomentos 
contra la erisipela y algunas 
enfermedades de la piel. Su 
jugo lechoso se usa como 
depilador.
Bien; este detalle de la flor 
de los viveros me incitó a 
escribir sobre las fiestas que 
se avecinan, como lo de las 
celebraciones navideñas de 
varias partes del mundo, el 
orígen del nacimiento con 
San Francisco de Asís, las 
posadas y las piñatas, las 
pastorelas, la cena, el arbolito, 
los villancicos de esa ‘Noche 
de Paz’, la leyenda de San 
Nicolás, los Reyes Magos, 
en fin, todo un viaje muy 
especial, con sorpresas
He aquí, pues, lo que se 
está ‘cocinando’ para este 
próximo mes de diciembre, 
sin olvidad lo controvertido 
–también de lo de la Virgen 
Morena del Tepeyac.
Referéndum: Y no se olvide 
que en ‘BAZAR MÉXICO 
encuentra usted lo mejor 
en herramientas nuevas y 
usadas, y duplicación de llaves 
desde diez pesos. Está a sus 
órdenes en Avenida México, 
número 451 norte (a un lado 
del puente), en la colonia 
Mololoa, Tepic, Nayarit. Allí 
lo atiende nuestro amigo 
TOÑO FLORES. Teléfonos 
216 16 07 y (Cel.) 311 121 
99 64. ¡Visítenos y saldrá 
convencido!
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Por: Pedro Bernal
Tecuala.- El líder de los comerciantes 
y locatarios del mercado municipal 
Francisco Arias Rodríguez, él 
popular “Fran”, dá la Bienvenida a 
este orgulloso pueblo de Tecuala a 
todos los visitantes y vacacionistas 
en este mes de diciembre y los 
invita pasar una estancia feliz en 
compañía de toda su familia. 
El dirigente del mercado municipal 
Francisco Arias Rodríguez, hace 
extensa la invitación para que en 

este mes decembrino por una 
u otra razón se encuentran en 
esta cabecera municipal, sus 
ejidos y comunidades, para 
que visiten las instalaciones 
del edificio donde se encuentra 
e l  m e r c a d o  m u n i c i p a l 
y sus diferentes puestos 
comerciales, donde serán 
atendidos con mucha atención 
esmerada y amabilidad que 
nos caracter iza a todos 
los tecualenses, además 

con  la  exce len te 
reconstrucción que 
se le está haciendo al 
mercado en mención por 
el gobierno municipal 
que representa Lucio 
Santana Zúñiga.
El líder comerciante 
envió a sus a sus 
compañeros  loca tar ios 
e l  s igu ien te  mensa je : 
“Compañeros locatarios y 
comerciantes del mercado 
libertad de Tecuala. Debido 
a las obras que se están 
realizando al rededor del 
mercado, y que obstruyen 
la vialidad de todos. Es 

necesario que dejes tu vehículo 
retirado del mercado, para que 
el poco espacio que está a los 
alrededores del mercado sirvan 
para que tus clientes estacionen 
sus vehículos, mientras te compran 
una torta, un juego, un recuerdo, 
ropa, cremería, pollo, atole y 
gorditas, café, frutas, garnachas, 
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Los locatarios del mercado “Libertad” dan la bienvenida 
a todos los visitantes y vacacionistas: Francisco Arias 
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El proceso electoral 2017, llevará 
muchos candidatos independientes

Por: Pedro Bernal
Tecuala.- Ciudadanos sin 
partido comentan a este 

medio in format ivo con 
circulación local y estatal, 
que ya están cansados de 

los tradicionales partidos 
políticos con sus candidatos 
de siempre, aferrados al 
poder gubernamental; donde 
no más llegan al poder y 
hacen los que les da su 
gana, se olvidan de lo que 
le prometieron al pueblo, 
mentiras y más mentiras, 
“por eso estamos tomando 
una determinación que en 
el proceso electoral pasado 
no pudimos concretar, pero 
ahora con las nuevas reglas 
electorales tenemos un joven 
que seguros estamos será 
nuestro próximo regidor en 
la demarcación electoral 1,  
y se llama Francisco López 
Pineda, el popular “Burrito”, 
un joven que sabemos no 

vive de la política, porque 
su trabajo y profesión así 
lo comprueban”.
Cansados los ciudadanos 
tecualenses de ver los 
mismos rostros, las mismas  
personas y polít icos de 
cada tres años, que solo se 
cambian de lugar y puesto y 
nada más se dan la vuelta, 
aunque no sirvan para nada 
son tercos, no quieren soltar 
el hueso, porque sabe que 
si lo hacen así su familia 
se morirá de hambre, o 
ya no tendrán poder para 
hacer lo que les venga en 
gana, “López  Pineda por 
la demarcación uno es la 
nueva era de la juventudes 
Te c u a l e n s e s ,  d e  l o s 

candidatos independientes 
que queremos que aparezcan 
en las boletas electorales 
para el primer domingo de 
junio, y recalcamos que 
Francisco López Pineda el 
popular ‘Burrito’, con todo 
nuestro apoyo independiente 
y buscando algo mejor para 
Tecuala será regidor a partir 
del 17 de septiembre del 
2017”. ¡Gracias! 

La demarcación 1 pide a Francisco López Pineda como regidor para el próximo cabildo municipal

comidas ,carne, pan, birria, pozole, 
menudo, huaraches, etc. ‘Piénsalo 
y Actúa’. Si tienes mercancía en 
tu vehículo, descarga y acomoda 
tu mercancía y mantén tu vehículo 
retirado. Recuerda el dicho ‘el que 
mucho abarca poco aprieta’”. Así 
trabaja Francisco Arias Rodríguez 
por el bienestar   y las buenas 
ventas a favor de sus compañeros 
comerciantes del mercado municipal 
Libertad.
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¡Esto es por mi cuenta! 
Por: Pedro Bernal

Tecuala.- En el novenario 
y las peregrinaciones de 
la santísima virgen de 
Guadalupe, con mucha fe 
y un gran fervor católico 
los obreros cetemistas de 
este municipio hicieron su 
peregrinar hacia el templo del 
Sagrado Corazón de Jesús, 
para rendirle homenaje en 
su cumple años a la virgen 
María de Guadalupe; ni esto 
pudo ablandar el corazón 
del ambicioso político y líder 
cetemista en este municipio 
Marco Antonio Covarrubias 
Patrón, en relación a que 
nada a echo para poner un 
alto en la fracasada unidad 

de los obreros adheridos a la 
CTM municipal, hasta en esas 
cosas les demostró a los que 
no congenian con sus ideas 
caciquiles para que sepan 
y entiendan para qué es el 
poder gubernamental. Así se 

las maneja el ex recaudador 
de rentas del estado en 
el municipio, ex síndico 
municipal, actual responsable 
de la contraloría en el XXXI 
Ayuntamiento Constitucional, 
y actual secretario general de 
a “mentiritas” de la federación 
de trabajadores, CTM local, 
y ya encampañado para ser 
postulado a candidato a 
regidor por la demarcación 
electoral 3 en el 2017. Y 
aseguran quienes lo conocen, 
que recio y quedito argumenta, 
que todo esto es gracias al 
señor gobernador del estado 
Roberto Sandoval Castañeda 
y a Avelino Aguirre Marcelo. 
Este segundo en mención que 
no a hecho valer su poder 

como líder estatal cetemista 
y a hecho el cambio en la 
federación local, pero al 
parecer los dos son iguales 
de baquetones. Este tipo de 
personas le hacen mucho 
daño al pueblo, usando el 
poder para beneficio propio 
y familiar y al ciudadano. El 
presidente municipal Lucio 
Santana Zúñiga, que en 
nada se parece al trabajo 
que realiza humanamente 
el primer edil trabajando 
fuerte por su pueblo, pero 

que desgraciadamente este 
tipo de funcionarios públicos 
prepotentes, y utilizando el 
nepotismo a todo lo queda, 
quieren hacer quedar mal el 
buen desempeño de gobierno 
municipal que está llevando 
acabo, el buen amigo Santana 
Zúñiga.
Y ya finalizando el comentario 
de obreros cetemistas de 
verdad, agregan que si no pasa 
otra cosa Gilberto Amparo 
Medina, el popular “Goño”, 
será el próximo secretario 
general de la CTM en el 
municipio, quien apoyando a 
todos los obreros por igual sin 
tener un poder de gobierno, 
acompañó al verdadero 
sindicato de la quinta de 
albañiles, representado por 
el líder de la construcción 
estatal-municipal, Héctor 
Exiquio Graciano, el popular 
“Yerbas”,  de quien sus mismos 
compañeros le agradecen 
su lucha sindical a pesar de 
tantas trabas que les ponen 
para realizar su humilde pero 
bien reconocido trabajo de 
la construcción.    

Da inicio el PRI las posadas navideñas
Por: Pedro Bernal

Tecuala.- El comité directivo 
municipal, encabezado por 
su presidente Marco Antonio 
Ruvalcaba Félix, con el apoyo 
de militantes y simpatizantes 
en cada una de las colonias 
y barrios de esta cabecera 
municipal,  sus ej idos y 
comunidades, llevando a todas 
las familias tecualenses, hasta 
el último rincón sus tradicionales 
posadas navideñas. Rubalcaba 
Félix al tomar las riendas de este 
instituto político se ha entregado 
a restructurar totalmente todo 
lo que no debería de haber en 
el partido tricolor municipal. 

Al parecer son otras ideas 
de gran  relevancia, que 
muy pronto se verán sus 
resultados favorables. Desde el 
momento que Toño Rubalcaba 
asumió la responsabilidad de 
la presidencia de este comité 
priista, el cambio ha sido notable 
para los que creían que iba a 
seguir siendo un partido de 
puertas cerradas para algunos y 
abiertas para otros, o sea para 
los incondicionales del anterior 
presidente, pero eso ya es 
historia; hoy el revolucionario 
institucional local, se declara 
listo para empezar con los 
trabajos del proceso electoral 

que se avecina. El botón de 
muestra del gran cambio que 
ya se está dando hacia dentro 
y fuera de ente político son el 
trabajo de gestoría, que es su 
bandera de participación con 
la ciudadanía, el acercamiento 
con las familias tecualenses 
sus ejidos y poblados, siempre 
ha estado activo, pero por 
equis circunstancias eso se 
había detenido por las razones 
que muchos ya conocen. Hoy 
la familia priista se encamina 
a un inobjetable  triunfo en 
el 2017, y es que su nuevo 
dirigente la encomienda que 
trae, logar el triunfo electoral 

en todos sus ámbitos, como 
las regidurías, la presidencia 
municipal, la diputación local 
y la mejor de esta batalla la 
gubernatura de este noble 
estado. 
El PRI, seguirá trabajando 
en este ritmo, como dicen 
por ahí, bajo la batuta  del 
“Gordo Ruvalcaba” -que así 
por cariño le mencionan sus 
amigos-, continuar y dar el 
mejor esfuerzo para seguir 
apoyando con justicia social 
y muchas otras cosas más a 
todos los habitantes de este 
orgulloso municipio.       

En las fiestas guadalupanas se vio la triste desunión de los obreros 
cetemistas, gracias a su líder sindical: Marco Antonio Covarrubias Patrón
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LE OFRECE: Carrera de 
Técnico en 

Francés- 14FT486  

¡Inscripciones 

Abiertas!

Carrera de 
Técnico en 

Inglés- 14FT485

Incorporada a la SEP 
CCT18PBT0264V 

Inicio de cursos 16 de 

enero al 24 de marzo 

de 2017, Inscripciones 

de 9 al 20 de enero de 

2017. Horario de lunes 

a viernes y sábados a 

partir del 21 de enero

Próximo 

Ciclo Escolar 

Preparatoria

Apertura de cursos de Capacitación para personal 
de Turismo y Ayuntamientos en horario especial.

Horarios: Matutino 9:00 - 10:30 

Vespertino 4:00 - 5:30, 5:30-7:00, 7:00-8:30

Sabatino de 8:00 a 14:00 hrs y 14:30 a 19:00 hrs

Publicidad
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Amparo Vélez de Cota 
estará presente en la 
posada en Santiago

El Dr. Polo Domínguez 
se mantiene en el 

ánimo del electorado: 
Clemente Ulloa

Trataremos de tener un Santiago lucido en estas 
vacaciones decembrinas: Manuel “El Bora” Narváez

Por José María 
Castañeda

Santiago.- Hoy en punto 
de las 4 de la tarde en 
el Jardín Juárez de 
esta ciudad se llevará 
a cabo la posada para 
los niños de Santiago 
misma que es organizada 
por el senador de la 
república Manuel Cota 
Jiménez, y su estructura 
política integrada por el 
ex presidente municipal 
Amado de Jesús Montero 
Jaime y Rafael Soria.
Ayer pudimos contactar 
al también presidente 
nacional de la CNC 
Manuel Humberto Cota 
Jiménez, quien al respecto 
mencionó que por cuestiones 
de trabajo en el senado de 
la república no podrá estar 
físicamente. Luego que 
agregó me toca atender un 
tema por demás importante, 
que es el tema de agricultura, 
así como de manera posterior 
estaremos participando en 
la penúltima sesión del 
senado. Mi agradecimiento 
Chema, para toda la gente 
de Santiago, y a la estructura 
conformada por hombres y 

mujeres que confían en el 
proyecto de Manuel Cota. 
No voy a estar presente 
por las cuestiones antes 
mencionadas pero en mi 
representación acudirá mi 
esposa Amparo Vélez de 
Cota, y el grupo de damas 
que conforman mi estructura 
donde por supuesto estará 
Rosario Valdivia y Genoveva 
Hernández.
La posada dará comienzo a 
las 4 de la tarde, y espero 
que niños y grandes disfruten 
a plenitud de la misma ya 
que además de algunas 

golosinas se rifaran algunos 
artículos electrodomésticos 
para las amas de casa. 
Manuel Cota, agregó que 
sus hijos estarán de manera 
simultánea en la región de las 
Haciendas organizando otra 
posada y así continuaremos 
devolviéndole a la gente, 
una parte de lo mucho que a 
mí me han dado, por eso mi 
agradecimiento eterno para 
todos los asistentes y pues 
ahí te esperamos Chema, 
señaló el senador Manuel 
Cota Jiménez, al despedir 
la entrevista.

Municipios

Por José María 
Castañeda

Santiago.- Clemente Ulloa 
Arteaga, quien se significa 
por ser uno de los más 
sólidos colaboradores del 
Dr. Leopoldo Domínguez 
González, alcalde con licencia 
del municipio de Tepic, dijo en 
entrevista que efectivamente 
hubo muchas irregularidades 
en el proceso de selección 
de numerarios en el partido 
acción nacional, cosa que hizo 
que les funcionará el método 
de selección de candidato en 
Acción Nacional, sin embargo 
el nombramiento de Antonio 
Echevarría García como 
candidato no es garantía 
de que el “Tamal ya esté 
amarrado”.
La gente es la dirá la última 
palabra y esto se refleja en las 
personas que han llenado los 
espacios donde se presenta 
el Dr. Polo, hemos estado 
en Bahía de Banderas, en 
toda la parte sur del estado 
y en todas partes el apoyo 
de los presentes ha sido 
unánime para el  presidente 
con l icencia de Tepic, 
mencionando que en breve 
el Santiaguense estará en su 
pueblo buscando el apoyo de 
los Santiagoixcuintlences, 
Clemente Ulloa, mencionó 

que la situación al interior del 
grupo de Toño Echevarría, 
se encuentra en malas 
condiciones, luego del pleito 
subterráneo que mantienen 
los antes organizadores de 
la intriga y la cizaña, los 
diputados Ramón Cambero, 
y Rafael Valenzuela Armas, 
por motivos que no han sido 
clarificados, por lo que el 
presidente del grupo Álica, 
debe de poner orden antes que 
las paciones se desborden. 
El Dr. Polo Domínguez, con 
mucha responsabilidad ha 
pedido al propio Toñito, que 
no se precipite luego que 
para sacar al PRI de palacio 
de gobierno deben de ir 
organizados y con mucha 
fuerza política, luego que 
sabemos de la organización 
que tiene el PRI y de la fuerza 
que mantiene su llamado 
voto duro.
Clemente Ulloa asegura que la 
situación al interior del grupo 
del Dr. Polo Domínguez, se 
encuentra tranquila, “nosotros 
estamos trabajando, estamos 
haciendo lo correspondiente 
vamos a tener unos días de 
vacaciones para reanudar 
con más ánimo el trabajo de 
campaña en el 2017 luego 
que este es el año decisivo”, 
concluyó Clemente Ulloa. 

Por José María Castañeda
Santiago.- En lo que respecta a los 
servicios públicos, dijo Manuel, el 
Bora Narváez, en entrevista. En esta 
temporada navideña el Ayuntamiento 
de Santiago Ixcuintla, la presidenta 
Fátima del Sol, trae una encomienda 
que ya nos la hiso saber que es 
tener lo más lúcido posible lo que 
son las vialidades centro histórico, 
hablando de alumbrado hablando de 
empedrado, de pavimentos hablando 
de parques y jardines.
La recolección de basura que no 
falte, la presidenta municipal trae un 
programa de bacheo por la Nicolás 

Echevarría, en su totalidad desde el 
cruce con la carretera a Ibarra, hasta 
el Seguro Social. En el punto donde 
está el almacén de la Coca Cola, es 
un aspecto un poco más técnico, 
porque dijo porque hay un cruce 
de aguas de drenaje, hay un cruce 
de drenaje pluvial, lo que ocasiona 
bastante humedad en esa zona, y ha 
provocado lo anterior no tener estable 
la cinta asfáltica, pero hay acciones 
que se van a implementar a corto 
plazo, estamos hablando de uno o 
dos días, la presidenta municipal 
a través de obras públicas, para 
ya restablecer para embellecer un 

poquito Santiago Ixcuintla, tenemos 
la indicación de tener brigadas 
de limpieza desde los arcos de la 
entrada hasta el Cereso, y por todas 
las avenidas principales, se trata de 
tener un Santiago limpio, que se vea 
un Santiago prospero, y sobre todo 
que se vea que el ayuntamiento se 
encuentra trabajando.
Bora, un hecho increíble es que 
se hayan robado el cableado que 
abastecía las luminarias de las 
escalinatas del cerro, provocando que 
estas por las noches se conviertan 
en boca de lobo, lo que llena de 
miedo a las jóvenes estudiantes de la 

escuela preparatoria que tienen sus 
viviendas en la parte alta de nuestro 
milenario cerro. “Si, no solamente la 
subida del cerro sino el alumbrado 
público de la ciudad, hemos tenido 
algunos contratiempos, en lo que 
se refiere a la compra de material 
pero ya, en estos días se va a salir 
adelante para comenzar a rehabilitar 
aquí en el cerro por ahí alguien llegó 
y se llevó el cable, y se van a realizar 
actividades para ya rehabilitar esa 
zona, que las escalinatas tengan luz 
lo suficientemente clara para que 
en este tiempo acorte las distancias 
entre las colonias de la parte oriente y 
poniente de la cabecera, y que tenga 
la gente una seguridad al transitar 
las calles”, expresó el jefe de obras 
públicas del municipio, Manuel el  
Bora Narváez.
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Áreas protegidas de Santiago y 
Tuxpan son utilizadas por políticos 

para construir granjas camaroneras

El líder nacional del PRI estará en Santiago mañana miércoles
Por José María 

Castañeda
Santiago se convert i rá 
mañana miércoles en la 
sede de la familia priista 
del estado, luego que la 
explanada del casino de 
la feria se convertirá en 
el escenario donde estará 
presente el dirigente nacional 
del Partido Revolucionario 
Institucional Enrique Ochoa 
Reza.
La información obtenida 
de primera mano por el 
reportero de esta editorial, 
donde la fuente solicito el 
anonimato por así convenir 
a sus intereses,   manifestó 
que la presencia del líder 
nacional del PRI obedece a 

que estará dando a conocer 
la convocatoria para elegir 
al gobernador del estado, y 
al parecer la convocatoria 
para elegir a quienes serán 
presidentes municipales en 
los 20 municipios así como la 
de elegir diputados locales.
El reportero de esta casa 
editorial ha tratado de ubicar 
al presidente del partido 
en el municipio, Samuel 
Rivera, pero este personaje 
está más concentrado en 
atender las demandas de 
su protectora la senadora 
Margarita Flores, a la que le 
debe el puesto, siendo que 
este personaje nacido en 
el ejido de pozo de Ibarra, 
antes de ser presidente 

del PRI Municipal fue el 
presidente de los jóvenes 
revolucionarios del Partido de 
la Revolución Democrática; 
al igual que la secretaria del 
partido Profesora Blanca 
Nieblas, quien también fue 
una destacada activista 
del partido que fundara 
Tata Lázaro, pero que hoy 
de la noche a la mañana 
por obra y gracia de la 
senadora del slogan ‘Mejor 
Futuro’, por aquello de las 
siglas “Margarita Flores”, 
representan al  pr i ismo 
municipal como que no 
hubiera priistas de convicción 
en el partido tricolor con 
trayectoria de muchísimos 
años.

de una granja camaronera, 
en nuestra localidad de la 
Puerta de Palapares, señalan. 
Pero esto solo sirvió para 
que la misma dependencia 
autorizara otras 30 aperturas 
más de granjas, mismas 
que ya están dispuestas 
a operar y para lo que se 
han desbastado grandes 
extensiones de bosques 
y manglares, afectando 
severamente la biodiversidad, 
de nuestro medio ambiente. 
En el ejido de Pimientillo,  el 
gobierno federal autorizó la 
construcción de 150 granjas 
camaroneras más, las cuales 
ya están a punto de concluir 
su edificación,   para lo 
cual también se devastaron 
grandes extensiones de 
terreno, siendo en el Palapar 
de Tuxpan donde diariamente 
se ejerce la tala de árboles, 

además que la caza furtiva 
se encuentra a la orden del 
día, tanto la tala de árboles 
como la caza de especies en 
peligro de extinción debe de ser 
frenada a la mayor brevedad, 
sin embargo esto no parece 
afectar a las autoridades 
encargadas de preservar la 
flora y la fauna, luego que 
las ordenes parecen venir 
de muy arriba, y es que 
para nadie es un secreto 
que estas concesiones son 
adquiridas por un par de 
políticos rupestres que suplen 
su inteligencia con grandes 
dosis de servilismo, luego que 
se encargan de proporcionar 
el camarón seco y fresco 
necesario para las grandes 
comelitonas que se dan en 
una de las áreas del mismo 
palacio de San Lázaro.
Comuneros y ejidatarios 

que signaron la mencionada 
carta abierta señalan que 
quienes mayormente van 
a resentir este atentado a 
nuestra  flora y fauna, serán 
las generaciones venideras 
quienes serán enterados que 
alguna vez en la zona de 
Santiago Ixcuintla, hubo una 
especie llamada almeja azul, 
misma que con la construcción 
de la Presa de Aguamilpa, 
paso a ser historia, asimismo 
tal parece que los políticos 
de Santiago y de Acaponeta, 
están enterados del daño 
que ocasionara a la zona 
de marismas productoras de 
camarón de estero la Presa 
las Cruces, por lo que desde 
ahorita y aún en contra de 
nuestros bosques y manglares, 
se previenen construyendo 
granjas camaroneras para 
un futuro mejor, sea por Dios.

*Señalan que viene a dar a conocer la convocatoria a gobernador

En fin, como ya estamos 
agarrando monte, nada más 
se quiere señalar que Samuel 
Rivera no informó de manera 
oportuna de la presencia del 
líder nacional del PRI, y es 
que el neo priista no sabe 
para que son las ruedas de 
prensa, o será que acaso no 

querrá gastar las enormes 
sumas de dinero que percibe 
de las cuotas de funcionarios 
y regidores. Ese será tema 
de nota aparte. Lo cierto 
es que el Dr. Ochoa Reza, 
estará mañana miércoles 
en la explanada de la feria 
de esta ciudad. 

*Ante la Vista Gorda de las autoridades encargadas de proteger la flora y fauna.

Por José María 
Castañeda

Santiago.- Comuneros de 
la localidad de la Puerta 
de Palapares, tronaron 
materialmente contra el 
diputado federal Efraín 
Arellano Núñez, ya que 
señalan que es el principal 
impulsor de decenas de 
granjas camaronera, que se 
pretenden hacer en áreas 
protegidas ante la vista gorda 
de las autoridades de la 
SEMARNAP, PROFEPA, 
CONANP, y la CONAFOR.
En este rubro los comuneros 
enviaron una carta abierta al 
Presidente de La Republica 
EPN, al Gobernador del Estado 
Roberto Sandoval, al Fiscal 
Edgar Veytia, y al secretario 
de gobernación Miguel Ángel 

Osorio Chong,  donde señalan 
los que suscribimos comuneros 
y ejidatarios del municipio de 
Santiago Ixcuintla, reprobamos 
el  ecocidio que se está 
cometiendo en contra de 
las pocas riquezas naturales 
que aún nos quedan a los 
Nayaritas. Tal parece que 
las autoridades encargadas 
de conservar la flora y la 
fauna, no quieren ver o de 
plano se hacen pendejos 
ya que la deforestación de 
los palapares de la puerta 
de Palapares y de Tuxpan, 
así como de Santiago, y tal 
parece que no les interesa 
en lo más mínimo.
Hace algunos meses se 
denunció a las autoridades 
por parte de la SEMARNAP 
de la puesta en operación 


